
香港近年着力推進創科發

展，培育下一代青年科創人才

是關鍵。香港理工大學透過

「青少年研究指導計劃」，由

大學科研人員領導具創科潛能

的高中學生合作進行小型科研

項目，讓他們全程參與體驗研

究設計、採集數據、分析報告

的流程，最終成果更有機會在

國際學術會議上報告。2022/

23學年計劃共有136名高中生

參與，有學生在理大團隊領導

下，使用視覺識別技術與人工

智能算法，成功訓練機械人如

何識別火焰及界定火焰，及在

不使用水的情況下利用空氣渦

流遠距離滅火，推動「智慧消

防」建設。團隊亦已在幾個月

間製成樣品機械人，期望未來

能有機會在真實火災現場應

用，幫助守護消防員以至市民

的安全。
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◆責任編輯：孫君犖本 港 新 聞

◆香港文匯報記者 王鼎煌

　　幫助年輕一代重塑良好品德，有效培養國家觀念，是當前教育的焦點。本
報的「品德學堂」專版，邀請相關專家、團體分享有關價值觀及中華傳統文
化的相關內容，希望能帶領學生認識中華經典，
反思學習品德道理，從而重塑良好品格，建立守
法、同理心、堅毅、尊重、責任感、國民身份認
同、承擔、誠信、關愛勤勞等主
要價值。

　　此外，本報也設有
「知史知天下」專版，
透過專家撰文，幫助學
生豐富歷史知識及中華
文化素養，全方位幫助培
育香港年輕學生成為對社
會有承擔，而且具國家觀
念、香港情懷和國際視野
的有質素新一代。

　青科院合推新專欄   助全面認識科普

　　配合STEAM教育，本報教育版將於9月新
學年，與香港青年科學院合作推出全新的科普
專欄，讓學生了解林林總總的科學知識。至於
現有的「百科啟智」版面亦會繼續，透過撰寫
生活科學趣事、高科技新動向，以及校園綠色
科技的應用推廣和數學的奧秘，帶領讀者進入
科學教育的世界。

回 內贈 容

　　本集團近年來主辦了「未來之星」、「全港
學生中國國情知識大賽」、「全港青少年書法大
賽」、「中小學生短視頻比賽」等有影響力的大型
青少年活動，今後將組織更多適合中小學生參與的
活動。凡訂閱本報的學校將可優先獲取本集團所舉
辦的活動資訊或獲得參與活動的優先權。

　　（香港地區每份訂閱價港幣$1.0），（澳門地區每份
訂閱價澳門幣MOP$1.5），包括：教育版、要聞、財經、
地產、體育、娛樂、副刊。提供免費送報服務。

介紹

成語「三顧草（茅）廬」的主角劉備，是我
們今天故事的主角。

建安十二年（207年）冬，劉備親自拜訪諸
葛亮，三次才得見（《三國志》︰「凡三往，乃見」）。劉備

說：「現在漢室衰敗，奸臣掌權，使當今聖上蒙受苦難。我不自
量德行與能力，想要在這天下伸張大義，可是我的智術淺薄，到今
天還一無所成。然而我的志向還沒消退，先生可以出謀劃策嗎？」
諸葛亮遂向劉備分析三分天下之計，即著名的「隆中對」。
上文劉備三顧草廬的行為，可見他情緒智慧商數極高（Emotional

Intelligence或Emotional Intelligence Quotient，縮寫為EI或EQ）。
什麼是情緒智慧商數（簡稱情商）？情商就是一種自我情緒控制能力
的指數，由美國心理學家彼德．薩洛維（Peter Salovey）於1991年創
立，屬於發展心理學範疇。情商是一種認識、了解、控制情緒的能
力。

另一位美國著名作家兼心理學家丹尼爾．高爾曼（Daniel Gole-
man）是哈佛大學的心理學博士，主要研究行為與腦科學的領域。
他提出 EQ具有五個向度，我們以這五個向度看一看劉備的情商。
1. 自我察覺：精準的情緒自我察覺。（emotion self-awareness）

劉備知道人才為貴，不惜放下將軍高高在上的身份，千里驅
車至遠郊。
2. 自我規範：積極、適當地控制，不會「情緒失控」。

到草廬求才，路途遙遠崎嶇，劉備並沒有因此大發雷

霆。
3. 自我激勵：調動（轉移）情緒，達成自我激勵、自我驅
動，完成目標。一而再，再而三的到訪，可想劉備的失望、焦
躁，甚至憤怒，但是，他能做到自我激勵，調動（轉移）情緒，
使自己堅持之。
4. 同理心：共情能力強，感受到他人的需求和慾望，識別他人的情
緒。是絕佳的聆聽者，當別人傾訴時，能巧妙地回應，表達理
解、尊重對方。

劉備感受到諸葛亮的需求和想望，知道這是個誠意的
考驗。
5. 現實檢驗能力：精準和客觀地檢驗現實環境中的資
源、有利與不利的事物。

劉備曾說：「我不自量德行與能力，想要在這天下伸張
大義，可是我的智術淺薄，到今天還一無所成。然而我的志
向還沒消退，先生可以出謀劃策嗎？」他精準和客觀地檢驗現
實環境中的資源、有利與不利的事物，為解決當下時局的問
題，虛心向諸葛亮請教，不會因個人面子而情緒失控。

他面對現實，又能保持樂觀積極態度接受變化，綜合
各種資源，靈活應對多變的環境和壓力，成功地解決問題而不
失控，由此可見劉備情商之高。

有說劉備喜怒不形於色，謙虛恭敬待人，深知得人心者得
天下的道理，重視以寬仁厚德待人，因此爭取到人心。

析劉備三顧草廬
五方面顯情商高

◆梁可茵老師（學研社成員，從事幼兒教育寫、教、編達二十多年，在書海澀論中尋找方便之門，喜歡發掘
兒童行為背後的心路歷程，現為自由撰稿人，並把好奇投向歷史上小屁孩的成長故事。）

商朝女戰神婦好
率萬人開疆闢土

找人
談
心

古

窮理盡性 寡慾慎行

施仲謀（香港教育大學中國語言學系教授）、李敬邦（香港教育大學中國語言學系高級研究助理）

古
今
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賞析由不同的專家、學者撰寫，教育局修訂；書法由陳用博士、任貫中先生撰寫

《飲酒》是陶潛歸隱後寫的一組詩，共二十首，抒寫他
對生活的感受和對田園的喜愛，表現了他對安貧樂道的堅
持和對高尚情操的推崇。原序說這些詩都是醉後所寫，故
總題為《飲酒》。

本詩寫歸隱田園後悠閒自得的心境，前四句寫擺脫塵俗
煩擾後的感受，表現了詩人志趣高遠，超邁流俗的情操；
後六句寫南山的美好晚景，以及從中獲得的無限樂趣，展
現詩人熱愛田園生活的率真性情和高潔人格。

作品開首自設懸念，「結廬在人境，而無車馬喧」兩句
似乎是矛盾的，因為要是身在人境，理應就會有車馬的喧
鬧。於是詩人接着以「問君何能爾，心遠地自偏」的自問

自答，說明是因為自己的心境遠離世俗，所以就覺得所居
之地偏遠了。這幾句其實正是陶潛田園生活的真實寫照。
從詩人的另一篇作品《歸園田居》可以知道，他辭官後生
活在雞鳴狗吠的村莊裏，跟農人一起耕作，並沒有為了追
求自然而遁跡山林。

這個「人境」是遠離朝市的田園，自然沒有官場的應
酬，也沒有車馬的往來，正如詩人《讀山海經》其一說：
「窮巷隔深轍，頗回故人車。」不過，如果內心沒有徹底
遠離世俗，即使住得再偏僻遙遠，還是會有車馬上門的。
「心遠地自偏」是指當精神上超脫爭名奪利的世界，所住
的地方自然會變得「偏遠幽靜」。

在這樣一種遠離世俗的心境中，才能對萬物悠然興會。
詩人在東籬下採菊，無意之間抬頭看見南山，斜陽西下，
山間的夕陽分外美好，飛鳥紛紛結伴歸來。此刻詩人境與
神會，物我兩忘，不覺沉浸在一片忘機的天真之中。

「此中有真意，欲辨已忘言」兩句，語意出自《莊子．
外物》：「言者所以在意，得意而忘言。」「得意忘言」
是一種對道理感悟而不落言筌的境界。詩人對眼前情景的
體會，也就由讀者自己去領悟吧！

《飲酒》（其五）

結廬在人境，而無車馬喧。
問君何能爾，心遠地自偏。
採菊東籬下，悠然見南山。
山氣日夕佳，飛鳥相與還。
此中有真意，欲辨已忘言。
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性分不可使不足，故其取數也
宜多。曰窮理，曰盡性，曰達
天，曰入神，曰致廣大、極高
明。情慾不可使有餘，故其取數

也宜少，曰謹言，曰慎行，曰約己，曰清心，
曰節飲食、寡嗜慾。

（《格言聯璧．存養類》）
古人十分重視修心養性的工夫，並歸納出三

門入手方法：存養、省察、克治。什麼是存
養？培養心中的良善本性。孟子說：「惻隱之
心，人皆有之；羞惡之心，人皆有之；恭敬之
心，人皆有之；是非之心，人皆有之。」這四
種心是人人本來具有的，可是我們待人處世時
卻容易忘失，因此平素須加留心。

《易經．說卦傳》說：「窮理盡性以至於

命。」宋儒朱熹提出以「格物致知」為「窮
理」的工夫，主張人們廣泛學習世間萬物的事
理以提升修養。

《中庸》有言：「天命之謂性。」《孟子》
也說：「盡其心者，知其性也。知其性，則知
天矣。存其心，養其性，所以事天也。」可見
儒家主張人只要發揚心中本有的善性，即能通
達天道。

《中庸》又說：「故君子尊德性而道問學，
致廣大而盡精微，極高明而道中庸。」世間之
廣大莫如地，高明莫如天，精微莫如人心，君
子德學兼備而取法天地，直探人心深處，所以
能實踐中庸之道。

在《論語》中孔子提出：「克己復禮為仁。
一日克己復禮，天下歸仁焉。為仁由己，而由

人乎哉？」他提出「非禮勿視，非禮勿聽，非
禮勿言，非禮勿動」的修養方法。孔孟之道雖
主張「性善」，但儒家也不否認人心中有
「惡」的一面，因此社會須以禮法約束人的行
為，以教育啟導人的思想品德。

人之所以為惡，每因心中有不正當的慾望，
孟子指出「養心莫善於寡慾」，六祖惠能則說：
「何期自性，本自清淨。」人心猶如一潭水，靜
止時本來是清澈的，要是有人拿一根棍子攪動
它，水便渾濁起來，而慾望正是這根棍子。

老子在《道德經》中指出：「為學日益，為
道日損。」存養是「加法」，克治是「減
法」，而省察則是分辨何時該作加減的判定
者。建議同學們在日常生活中提起「正念」，
凡事三思而後行，庶幾可以止惡為善。

劉國輝老師（學研社成員，在大專任教心理學十多年，
愛用微觀角度分析宏觀事件，為朋友間風花雪月的話題
作準備。）

星期一 ．公民與社會 /品德學堂 ．趣學英文星期二 星期三 ．STEM百科啟智
．中文星級學堂 星期四 ．文江學海 星期五 ．知史知天下

中國民間信仰當中，滿天神佛各司其職， 想
考試有好成績有魁星與文昌帝君，財神也有兩
位，分別為文財神趙公明和武財神關羽。不過也
有例外，說到女武神的話，中國天庭就應該沒有
相關的職位 。而類近形象的神話傳說也少，頂

多算個西王母及祂旗下第一女打手九天玄女。如文物考證包括在
內的話，我會推舉婦好為中國女武神！

婦好（妣辛）是商朝人，是第二十三位國君武丁的六十四位妻
子之一，文獻記載資料不多，但自從1976年在河南安陽（殷墟）
發現了3,300年前的商朝婦好古墓，出土的甲骨文記載當時商王武
丁為她占卜共200多次，由戰爭到健康到生兒育女等。要知道祭祀
及戰爭為商朝最重要的事，可見她在武丁眼中是如何重要。

以商朝社會結構來說，士兵人數由數百到幾千， 但婦好曾試
過帶領一萬多人和羌族作戰，並凱旋而歸，如土方就與婦好的商
軍常年交戰，而婦好最終在一次決定性戰役中擊敗他們，滅了土
方。之後她又攻打了臨近一些部落和巴，多次擔任統帥帶兵出
征，最多的一次曾經統領13,000人的大軍。

擔任祭司一職 隨身武器陪葬
除了將軍的職位以外，她也擔任祭司一職，負責國家最重要的

兩樣事情：戰和祭，可見受重用程度。武丁在位時，商朝是一個
盛世，國家版圖擴大了不少。大都是婦好東征西討下擴張起來
的 。除了卜文以外，在古墓中也找到了很多陪葬品，其中包括
婦好所用的武器，可推斷她的身高及肌肉比例也和一般女子不
同。

婦好的事跡記載次數達2,000次以上，顯示婦好不僅是當時商
朝最高等級的女祭司，還是一位善於打仗的女將軍，殷墟的甲骨
文記錄了她攻克周邊諸多方國，這在歷史上都是罕見的。

從她能帶領上萬士兵橫掃戰場的出色表現 ，除了其才華和德
行外，我估計還有一項重要元素：高濃度的男性荷爾蒙。女性體
內的男性荷爾蒙較高會對性格和心理產生影響，包括︰
1. 自信心︰這種女士會表現出較強的自信心及果斷性，幫助她們

在激烈的環境中立足， 尤其在戰亂時間更為明顯。
2. 競爭意識︰這種女士更希望在競爭性中有所表現。
3. 這種女士社交行為更具侵略性。
4. 外形︰這種女士的皮膚相對粗糙，眉毛、體毛也較多， 輪廓

也比較突出。
婦好死於武丁之前，死後武丁為她在殷墟的邊界處建造了婦好

墓。

◆ 婦好是商朝國君武丁的妻子。圖為遊人參觀婦好墓出土的文
物。 資料圖片

◆ 陶潛在詩中描寫了一片人間淨
土，有日落有飛鳥，而這地方是否能
夠寧靜，就在乎自己的心境。
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◆責任編輯：文 澄品 德 學 堂

陶潛
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◆責任編輯：甄智曄

文 匯 要 聞

香港短期內將與內地恢復全面免檢疫通

關，但不少與實體課闊別三年的跨境學童及

家長均回校心切。在上水的鳳溪第一小學，

30多名跨境生未有等待免配額等復課安排落實，已率先透過自行預約配額

及核酸檢測於昨日來港，重返校園。對可以和老師及同學重聚，不少人均

感興奮，也有人為「三年人事幾番新」而感慨。有跨

境生形容，久別下各人面容都跟心中記憶不太一樣，

甚至恩師頭髮已變得花白。有小六生則指，疫情前自

己是在隔壁的附屬校舍上課，致令昨日一度「摸門

釘」去錯校舍，疫情3年間其身形亦由「排骨」變

「救生圈」，而長期網課亦影響其成績表

現。他期望現在急起直追，為考上

好中學作好準備。

◆香港文匯報記者
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昨
日上午7時半，約30多名跨境小學生陸

續回到鳳溪第一小學校園上課。由於校

巴仍未開通，部分高年級學生會自行返校，

低年級則由家長接送。學生們返校後會進行

拍卡登記、量體溫等程序，然後到校舍的操

場集合，等候早會開始。

珍惜在校時間與師生溝通

師生們久別三年終於重逢，有學生立刻跟

相熟老師問候聊天，也有同學把握早會前的

自由時間聯群遊玩，又或到學校的園圃、龜

池看看，很是熱鬧。

就讀六年級的邱紫涵昨日一早6點起床梳

洗，自行經福田口岸來港，其後經上水站步

行回校。「回到學校真的感到驚喜，亦覺得

學校變化很大。副校長是我二年級時的數學

老師，跟他比較熟悉，所以一回校就跟他聊

天，之後也有逛逛校園。」

紫涵對重返校園感到興奮的同時，也為三

年過去「物是人非」而感慨，「好幾位老師

的外貌，跟我記憶中都有點不一樣，副校長

的頭髮也白了一點……學校操場、花圃亦都

改建了，整體變化很大。」

她說，疫情前自己可以坐保姆車返校，當

然也無須預約配額和做核酸檢測，她希望一

切可盡快復常，並趁餘下在校日子多與師生

溝通相處，繼續努力學業。

同為小六生的盧慧恩表示，她在上月中已

經隨父母搬到香港長住，因此有別於其他跨

境同學，無須經歷每日過關的不便。話雖如

此，她在過去三年都是在網課中度過，坦言

並不容易，「有時網絡不好，就會聽漏重

點，所以親身返來真的很開心，雖然網課也

可跟同學互動，但現在真正見面，彼此打招

呼，有些同學看起來也是變了很多。」

慧恩笑說，校園現在多了很多壁畫，感覺

更新更美，「可惜是即將升中才開始通關，

在學校的時間只餘下幾個月，暑假後就要讀

另一間中學，希望有更多時間可跟同學一起

玩。」

小六男生「胖了兩圈」認錯校舍

另一位小六男生田興宇說，自己在疫情前

是在另一邊附屬校舍課室上課，「所以一早

去錯了那邊，等了一會才發現全部班都已搬

到本部。」他感嘆昔日上網課對成績影響很

大，「以前英文80幾分，家得60幾分，數

學由90分跌到70分，就連廣東話都變得生疏

不少。」
他形容自己在疫情這3年間外形大變，體

重增加20公斤，其爸爸更形容，三年間兒子

由「排骨」變成（腰間）「兩個救生圈」。

現在終可回校上實體課，他感到「開心又激

動」，期望可以跟同學踢波打籃球，又決心

要提升英文成績，考間好中學。

除了鳳溪第一小學外，還有少數跨境中學

生昨日持核酸陰性報告及預約回程配額率先

回港復課。跨境中一學生鄒添峰疫情前還在

讀小四，一直沒有再回港，今學年已升上中

學。他昨日自行經上水港鐵站回校，特意早

點回校，希望能「適應一下，提早見見同

學。」
教育局早前公布，全體兩萬名跨境學生，

中學生可於2月第二個星期內免配額回港復

課，小學及幼兒園跨境生由於校巴等安排，

預計可於2月下旬復課。

香港文匯報訊（記者 姬文風）鳳溪

第一小學校長朱偉林昨日表示，學校原

本預計有50多名跨境生報名今日回校，

但由於交通及未能完成核酸檢測等因

素，最終有30多名跨境生回校。他期望

特區政府盡快公布跨境生免配額，及免

核酸檢測上課的安排及詳情。

鳳溪第一小學校昨日安排老師到港鐵

站迎接回校上面授課的跨境生。在早會

環節中，校方安排了升國旗儀式，又透

過直播形式跟山東姊妹學校聯動拜年，

其後還有抽獎環節，協助久未回校上課

的跨境生們更好的融入校園生活。

朱偉林表示，校方已安排一系列的新

春活動，包括剪紙等各式攤位，其後會

在禮堂舉辦大型新春文化表演，「第一

日我們就下午1時放學，讓學生們先適

應一下，之後才會回復正常 3 時放

學。」

他指出，跨境生在疫情下特別缺少與

同學們實質溝通，相信會對學生的表達

能力及友儕關係有一定影響，「剛才我

跟一個高年級同學聊天，對方都顯得很

怕醜，實在太耐沒返來（學校），難免

有些影響。」為此，學校會提供各項支

援措施，包括在教學上提供中英數課後

學習輔導。在情誼和社交方面，校方會

安排社工和言語治療師跟進，協助他們

融入校園生活。「我們亦加設一個25分

鐘的特長小息，希望為同學製造更長的

溝通時間。」

由於該校一直保持網課及實體課雙軌

並行，朱偉林表示，若有學生未能回

校，仍可以繼續在線上學習。隨着更多

口岸將逐步開放，各項通關便利措施陸

續落實，相信本月底可實現跨境生免配

額、免檢測回港，該校餘下約220名跨

境生也可順利回校。

掃碼睇片

家長：子女開心返校 搬家請假捱夜也值得

校長：有學生未能回校 冀速撤配額核檢

▲鳳溪小學跨境生回校上實體課，學校特別舉行歡迎儀式，同學們「盛裝打

扮」。

香港文匯報記者郭木又 攝

◀就讀六年級的邱紫涵對重返校園感到興奮的同時，也為恩師（副校長）多

了白頭髮而感慨。

香港文匯報記者郭木又 攝

◆鳳溪小學

在早會環節

中安排了升

國旗儀式。
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◆周子軼和父親正在準備出示48

小時核酸檢測紀錄。 李望賢 攝

◀同學互相問候。香港文匯報記者郭木又 攝

大概從來沒有人想過，想回

到校園上課，等待的時間是如

此長久。受疫情影響，就讀鳳

溪第一小學五年級的跨境學生

周子軼，與學校老師及同學一別就是三年。隨着

農曆新年完結通關開始逐步復常，住在福田口岸

附近的他，昨日特意率先自行預約配額赴港回校

上課及參加新春活動。

他的班上共有24名同學，疫情時均在家上網

課，時隔三年未見，非常想念，迫切希望快點到

學校，「從上水站走到學校大概要十多分鐘，但

是我可以跑得很快。」

周子軼住在福田口岸附近，步行數分鐘即可抵

達口岸。昨日清晨天未光，香港文匯報記者就到

了他深圳福田的家直擊其出門上學情況。興奮激

動的他早上6時已自行起床，吃完早餐，準備服

裝，焦急地等待正處理事情的爸爸一起出門。他

說，疫情前自己讀小二時都是坐校車上學，非常

方便。今年已經小五，目前還不知道校車的安

排，但已經提前和父母走了一趟學校熟悉路線，

雖然步行路程不短，但是能回到學校，心情都是

十分開心，「即使辛苦，我也要堅持下去。」

為了順利過關，周子軼和爸爸提前一天做了核酸

檢測。儘管有效時間仍在24小時之內，為確保符

合返校條件，出門之前，他們又做了一次快測。6

點50分左右，記者跟隨周子軼來到福田口岸，見

到眾多跨境學生已經陸續進入口岸踏上久違的返校

路程。學生們三五成群，低年級的學生大多有家長

陪同，高年級學生則多數自行前往。

在向口岸工作人員出示48小時核酸檢測紀錄之

後，學生們魚貫進入口岸，大家

臉上滿是雀躍，腳步也格外輕

快。隨着跨境生返校安排的落

實，深港口岸每天清晨將再次迎

來這批跨境求學學生的身影。

想念同學感雀躍「我可以跑得很快」

目前，跨境生每次過關都需要預約回內地

的配額並先做核酸檢測。有家長感嘆內地的

「核酸點」較少，隔日做很不方便，故決定

和女兒搬到香港的親戚家暫住。有在職家長

直言，自己要持續請假以接送小二孩子跨境

上課，而前日在網上申請過關配額遇上阻

滯，至凌晨1時半才處理好程序，但看到孩

子重回校園的快樂表情，感覺再辛苦也是值

得的。

「阿女發夢都想返學」

家長陳女士昨日和小五女兒各手持一個行

李箱步入校園。她說，自己家住羅湖，但正

計劃帶同女兒到香港的姐姐家中暫住，「主

要係內地做核酸檢測不容易，好多『核酸

點』都無了，變相要去醫院做，車程大約都

要20分鐘。」

雖然跨境來港仍有一些不便，但陳女士笑

言，當女兒知道可以親身回到校園時，感到

十分高興，「女兒好開心，好期待，發夢

都想回來返學，就算今朝（昨日）一早六

點都一叫就起身。」

她感嘆道，過去網課下女兒

難免欠缺集

中力，「時間一長會有情

緒，做作業又無人監督，

始終小朋友玩心大，都要

有人看着。」因此，她在

疫情下只得辭去工作，以

全職照顧女兒。她期望核

酸檢測和配額要求可盡快

取消，讓跨境學童可以方

便來港出席面授課堂。

兒子盼上學「催促快出門」

同樣住在深圳羅湖的部女士，其家中女兒

和兒子分別就讀小六和小二，兒子昨日更是

首次踏進小學校園，「他一方面好緊張，

但也很開心，前幾日已開始在問『哪

天來學校』，今早

（昨日）又不

斷催促

快點出門。」

部女士坦言，子女長期

網課不但對學業有影響，

視力也因此下降，所以他

們終可重返校園，身為母

親她也感到很高興。

不過，目前往返兩地仍

有不便。本身有工作在身

的部女士感嘆，已做好長

期請假接送子女過關的準備，「他們上學後

我也只能在周圍逛逛，是有點辛苦，但也沒

辦法，只望過些日子保姆車可以恢復運

作。」 她提到，前晚在預約

過關配額上不太

暢順，「第一

次 整 不 太

順 利 ，
到凌晨

1點半才搞好，而今日（昨日）5點半就要起

身。」她擔心日後來往兩地的人流增多會比

較麻煩，希望早日開放羅湖口岸，讓跨境學

生可以有多一個選擇。

跨境生家長張先生昨日接送小六的兒子回

校。「我經文錦渡坐巴士來，希望今日（昨

日）先帶佢行一次，或許再帶多一次後，睇到

好簡單，佢大個仔應該自己一個都搞得

掂。」他對兒子終能上實體課感到高興，「長

時間網課讓他在社交上有些猶豫，沒甚興趣

主動與人交流。」

他期望包括蓮塘等其他過關口岸可盡快開

通，並早日取消核酸檢測要求，讓往來更便

利。
◆香港文匯報記者 姬文風

◆香港文匯報記者 李望賢 深圳報道

◆陳女士

香港文匯報記者郭木又攝
◆部女士
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◆師生久別重逢。

香港文匯報記者

郭木又 攝
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文匯報 香港仔文匯報實測不足一分鐘答完 教育界憂影響校本評核結果

掃碼睇片

人工智能（AI）工具ChatGPT自推出以來引起廣泛討論，在教育界

更引發激烈爭議，海外及本港先後有大學禁止學生於課業中使用AI工

具，同時亦有大學持較開放及積極的態度。事實上，除了大學外，生成

式人工智能工具對基礎教育以至公開試發展也同樣帶來挑戰。

一年一度的中學文憑試（DSE）在今日（21日）開考。香港文匯報

針對主要以文字答題的通識科和中史科考試，日前讓ChatGPT作答

2022年兩份考卷的選答題，並分別邀得本港資深教育界人士為答案評

分。結果顯示，ChatGPT在不足一分鐘時間內，通識科能取得足夠升

讀大學的3級成績，而中史科考試更獲評5級佳績。教育界人士表示，

雖然公開試的試場監考形式暫不會受ChatGPT影響，但

AI工具能輕易取得不遜於一般學生水平的成績，可能會

影響校本評核的結果。同時，隨着各項AI工具的「進

化」，答案將愈來愈精準，將會對中學教育及考核帶來

極大衝擊。 ◆香港文匯報記者 金文博

掃碼睇片

鄧飛：對文科或有利 理科恐冇着數

香港文匯報日前選取了2022年DSE通識科卷二延伸回
應題第一題予ChatGPT回答。該題目提供了三項關於虛
擬祭祀、電子紅包及環保中秋的資料，要求考生根據資
料1）回答並解釋網上祭祀有哪些好處，及 2）表態並論
證在多大程度上同意，在現代社會實踐中國傳統習俗時
應優先考慮環保。

在首部分中，ChatGPT的答案驟眼看頭頭是道。它提
出了網上祭祀可減少環境污染風險，同時方便遠離香港
的家人和朋友參與紀念，表達對先人的思念和禮敬，同
時促進家族間的聯繫和交流。在第二部分，ChatGPT表
明同意環保因素應優先考慮，及列出三個支持理由，包
括「保護環境是我們的責任」、「現代科技提供了一些
環保的替代方案」及「環保是對下一代的責任」，並嘗
試逐一說明。（問答全文請掃碼）

香港文匯報邀請資深通識科老師、立法會議員鄧飛為
答案評分。他表示，在共佔8分的首部分中，有關答案
可得到6分相等於4級的成績，但ChatGPT所提供的答
案未有理會題目提供的資料，只用「常識」作答。

缺正反兩面論述
佔12分的第二部分，評分則為僅僅合格（2級），兩

部分合計大約可得3級。鄧飛解釋，題目中的「多大程
度上認同」除了要求明確回答認同與否的程度，還要求
考生從正反兩面論述對比，不應只說出一方面的觀點。
在ChatGPT答案中，只說出支持優先考慮環保的理由，
卻沒有從反面說出質疑的理由，並不符合考試要求，所
以只能僅僅合格。

他表示，從答案分析，ChatGPT最大的問題在於未能
掌握應試及題型要求重點，因為有些答題技巧未必是從
試卷題目中字面顯示，而是通過日常教學及考評局與前
線老師溝通等所得。

鄧飛表示，根據目前的資料顯示，ChatGPT及其他AI

工具尚不知道考試要求，即使以它來作弊，可能只得到
合格的分數，對學生考試「出貓」誘因看似有限，然而
不能排除若將來各項AI工具能進一步「掌握」考試的答
題要求，只要輸入仔細的問題指令後，就可能提高答案
準確度。 ◆香港文匯報記者葉子之

未掌握通識卷應試要求
香港文匯報日前向ChatGPT發

問了2022年文憑試中史科試題卷
二單元三「時代與知識分子」的第
七題。題目提供了兩份資料，包括
孔子輔佐魯定公和齊景公會盟的
「夾谷之會」，以及孔子處理魯國
中三家擁「百雉之城」貴族的「墮
三都」事件，要求考生論析孔子
1）對魯國外交和內政的貢獻，和
2）如何從周遊列國、講學授徒和
整體典籍三方面實踐政治理想。

ChatGPT在答題時，依照了問
題所指的外交和內政，及周遊列
國、講學授徒和整體典籍三方面點
列說明。其間，記者曾指示Chat-
GPT「tell me more」，它在短短
一分鐘內一舉回答了2,000字內容
（問答全文請掃碼）。

香港文匯報記者邀請到教聯會副主席、中史
科教師穆家駿為有關答案評分，單以該題而
言，ChatGPT獲評DSE 5級水平，表現較通
識卷為優。

就問題第一部分而言，穆家駿表示，ChatG-
PT能引用資料中有關「夾谷之會」的文字和史
實，分析孔子的外交貢獻，惟在內政方面單純
參照資料，沒有引用史實解釋「百雉之城」的
意思和意義，以及孔子如何對付季孫氏、叔孫
氏和孟孫氏這三個僭越自擁「百雉之城」的魯
國卿大夫，因此只能獲得10分中的7分。

善用AI輔助而非倚賴
在第二部分，穆家駿表示，ChatGPT大致

能夠從周遊列國、講學授徒和整理典籍三方面
回答題目要求，只是在史實援引方面稍有不
足，例如並沒有提出一些著名例子，來析論孔
子如何透過講學授徒來實踐政治理想，包括其
門下出了子路、子貢等後來都投身政治的學生
等，「其餘整體的表現都不錯」，因此可獲15
分中的13分。

就ChatGPT等生成式AI對於中學教育帶來
的衝擊和影響，穆家駿認為，很多情況下若學
生只是利用AI工具作「頭腦風暴」（brain-
storming）之用，教師與學校確難以分辨，因
此重要的是教育學生怎樣善用AI輔助自己學
習，而非完全倚賴AI作答，自己卻完全不用
腦去思考。

中史答卷全面 援引稍不足

ChatGPT等生成式AI工具的誕生和不斷發展，鄧飛直言，
它們對中學教育與學生的學習行為和質量都一定會帶來衝
擊，尤其是對語文科、人文社會學科及商科等影響更大。由
於學校不可能要求學生留校在老師的監督下完成所有功課，
因此當他們在家做功課時，就有機會利用AI工具「精準地、
聰明地作弊（smart cheating）」，例如將AI工具給予的答案
進行撮寫，或是花費心力對它問出精準、仔細的問題，以獲
得滿意和符合功課要求的答案。

鄧飛表示，對理科知識和運算思維，如果學生平時透過生
成式AI工具直接把題目輸入，很快就可以獲得答案，「但是
當到了考試、測驗時就一定會『現形』，不懂得作答。」然
而，如果學生於語言及社會人文科目利用AI工具，卻不一定
會有「現形」的情況，因為他們平日在「精準地、聰明地作
弊」的時候，可能不知不覺中磨練出相當程度的語言和社會
人文素養，這樣他們的考試表現或比平日稍為遜色，卻未至
於會「現形」、「交白卷」。

可能破壞師生間信任
在談到ChatGPT等生成式AI工具對學校帶來的衝擊，鄧飛

指出，其中一個重大挑戰在於，中小學較難像大學般設置專

門軟件程式去檢視、偵察學生的功課是否
具有抄襲、作弊或經過AI生成的成分，因
此要迫不得已做最壞假設，可能會將功課
改成頻繁堂課和測驗，以確保學生有真正
去學習而非倚賴AI。這樣做的代價就是，
一方面會擾亂學校的教學秩序，「什麼時
候家課、堂課、小測、大測和大考的規律
會被打破，而頻繁地測驗也會增加學生的
應考壓力，對心理健康可能造成負面影
響。」另一方面，也會引致師生間互相防
備，破壞彼此間的信任。

鄧飛認為，ChatGPT亦可帶出「智者問
得巧，愚者問得笨」效果，對教學有相應
好處，「學習的關鍵就是要懂得『問』問
題，不是問一些空泛的問題，而是要問得精準。」

他解釋，為令AI回答時更「對症下藥」，學生需要向AI提
出精準問題，其思維能力「唔會弱得去邊，一定是『醒目』
的學生」，但如果學生只倚賴AI而懶得去思考、尋找答案，
「如此會浪費了磨練和發揮其學習潛質的機會，十分可
惜。」

DSE筆試時不可使用ChatGPT，對考試影響不大，但鄧
飛表示，現時DSE的校本評核，例如中文科的閱讀報告，
形式與「濃縮版」的大學論文相似，同樣會面對因
ChatGPT而生的作弊風險與衝擊。考評局在回覆香港文匯
報查詢時強調，如考生把以AI工具構成的作品及由他人完
成的習作，無論是部分或全部，將之當作自己的作品向教師
遞交，屬違規行為。學生在完成課業過程中，可參考不同類
別的資料，但不可觸犯抄襲行為，並須在作業中註明所引用
資料的來源並加以鳴謝。

指教師能核證學生作品
在今年DSE精簡安排下，本屆維持校本評核的科目由原有

14科減至4科，即中文、英文、設計與應用科技及視覺藝術，
分別佔總分10%、15%、20%及50%。考評局提醒，在完成校
本評核活動的過程中，學生須謹記不可觸犯任何違規行為，而
任教老師應密切留意學生的進度，以核證所評核的習作是學生
本人的作品。

考評局解釋，教師是最了解學生能力的人，只要透過適當
監察，應能發現違規行為，而根據該局提供有關各科校本評
核的評核指引，老師可參考不同措施以防止作弊情況，包括
評核活動應大部分在學校環境進行，把校本評核融入日常學
與教過程中，而非設計成課程的外加部分，以及把校本評核
活動納入校內日常評估措施的一部分。
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考中史獲5級佳績
ChatGPT挑機文憑試

▲ChatGPT作答2022年兩份
通識科和中史科考卷的選答
題。香港文匯報記者金文博攝

◆鄧飛直言，生成式AI工具對中學教
育與學生的學習行為和質量都一定會
帶來衝擊。香港文匯報記者萬靈霜 攝

◆各項AI工具的答案將愈來愈精準，
將會對中學教育及考核帶來極大衝擊。
圖為去年文憑試的一個試場。資料圖片
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中 史 答 題
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自1901年德國精神科醫生阿茲海默描述了首個阿茲海默症個案以來，120年過去，儘管醫療科技持續發展迅速，但人類對於此病的清晰成因、治療等依然束手無策，只能眼睜睜看着患者慢慢遺忘身邊的人，甚至是自己……在人口老化趨勢下，世衞最新數據預計，至2030年包括阿茲海默症在內的認知
障礙症患者，將由目前5,500萬人大增逾四成約7,800萬名，屆時有關的醫護費
用多達2.8萬億美元，對醫療系統及社會經濟造成的負擔不容忽視。是次系列
的最後一集，會聚焦報道香港學者研發、有望成為治療阿茲海默症的全新基
因編輯工具，並邀請世界級神經生物學家預測應對阿茲海默症的前景，帶出
科學家以至全人類抗擊此症的決心及未來展望。 ●香港文匯報記者 詹漢基
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科大研新技術 運工具入腦糾正突變基因
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2021年12月30日（星期四）

2021年12月30日（星期四）

2021年12月30日（星期四）

家族性阿茲海默症（FAD），顧名思義是一種與家族史相關的先天性阿茲海默症，光在中國已有逾50萬人罹患此症。由國際知名神經生物學家、香港科技大學副校長（研究及發展）葉玉如所領導的團隊，近月研發出新型全腦基因編輯（brain-wide genome-edit-ing）技術，以創新性的腺相關病毒（AAV）為載體，通過無創靜脈注射即可將基因編輯工具運輸上腦，成為全球首個在小鼠中完成全腦基因編輯的團隊，為開發新型治療方法帶來了曙光。該研究成果已在權威科學期刊《NatureBiomedical Engineering》刊載。大腦中的β澱粉樣蛋白（Aβ）斑塊是阿茲海默症的最主要病徵，而FAD患者體內天生帶有APP、PS1、PS等基因，大腦會更容易製造出大量Aβ蛋白，且比一般阿茲海默症患者更早發病。「FAD患者的致病原理是非常清楚的，因此可以通過基因編輯作為治療手段，」論文第一作者、科大生命科學部博士生段揚揚表示，以基因編輯技術修正突變基因，有如修正句子上的錯別字，「相當於一次性的根治。」

以病毒為載體 可走全腦範圍
基因編輯技術旨在通過刪除、插入或替換基因組特定位置的脫氧核糖核酸序列，從而精確修改生物體基因組。但傳統的大腦基因編輯技術需要進行開顱手術，將 CRISPR/Cas9 基因編輯工具注入大腦，卻只能針對特定海馬體、大腦皮層等個別大腦區域。段揚揚表示，「很多腦部疾病不僅僅是一個區域有病變，而是多個區域、甚至是整個腦區，因此一小區域的改善，並不會對認知能力有很大提升。」

由於傳統開顱手術風險較大，加上CRISPR/Cas9 系統「體型」大於一般載體的尺寸限制，分開遞送會導致編輯效率降低。為此，港科大團隊與美國加州理工學院合作開發一款無創、針對全腦範圍的新型基因編輯工具。
葉玉如介紹說，團隊從數以百億計的腺相關病毒突變體中篩選出一種新型特定病毒為載體，可以承載優化後的 CRISPR/Cas9 系統，實現一次遞送，提升編輯效率，「由於血管遍布

大腦的各個區域，我們可以運用這種腺相關病毒作為載體，通過血管向整個大腦遞送基因編輯工具，實現全腦範圍的高效基因編輯。」
小鼠實驗成功 無明顯副作用
「血腦屏障」作為大腦的保護，會隔絕血液循環中的雜質，因此如何將基因編輯工具送上大腦成為一大挑戰。葉玉如解釋道，其所篩選的特定腺相關病毒，亦能夠和血管內皮細胞表面的蛋白進行結合，從而獲得通過血腦屏障的「通行證」，在實驗中通過血管進入FAD轉基因小鼠的大腦，

從而糾正突變基因。
為讓載體能夠在神經元更好地表達，團隊在載體加上一段名為 WPRE 的DNA序列，讓基因編輯工具更加穩定。段揚揚補充，通過對實驗小鼠的全基因組測序，發現上述的全腦基因編輯技術不僅沒有「脫靶現象」，而且小鼠大腦內的皮質、海馬體內的Aβ斑塊同時減少約一半。在接受治療6個月後，小鼠體內的Aβ蛋白仍然保持較低水平，且沒有發現任何明顯副作用，「我們現在正在做12個月和24個月的小鼠，目前效果還蠻好的」，證明新技術的極大應用潛力。

無創基因編輯

CRISPR/Cas9系統是常用的基因編輯工具，一旦出錯導致「脫靶」現象，後續難以校正，其安全性及倫理問題備受關注。葉玉如表示，團隊在研發過程中採用全基因組測序分析方式，排查可能出現的「脫靶」現象；而有關技術亦僅針對不會再分裂的神經元，確保不會對下一代造成影響。葉玉如介紹，基因編輯作為治療手段進入臨床試驗之前，會在細胞系、動物模型中進行大量安全測試，確保基因編輯的準確性和安全性，同時也可以通過特定的技術手段，評估並減少脫靶事件。為避免出錯率，團隊通過「修飾」基因編輯工具，將其限制在特定腦細胞類型中進行編輯。不少人憂慮基因編輯技術會引發倫理問題，「若經過編輯的基因會遺傳到下一代，這樣就較難以接受，」段揚揚說，「但我們針對的僅是腦部，而神經元是不會再分裂的，編輯後的基因不會帶到下一代，不會對下一代造成任何影響。」兒童可否接受基因編輯手術？團隊成員之一、港科大生命科學部研究副教授傅潔瑜直言，「只要能檢測出APP、PS1、PS2等基因變異，基本上可以預計會發病。是否要等成年才進行手術？其實沒什麼關係，這主要涉及臨床試驗設計問題了。」
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●基因編輯工具經靜脈注射打進體內，讓血液帶着工具進入大腦進行基因編輯工作。 科大供圖
身兼港科大分子神經科學國家重點實驗室主任的中科院院士葉玉如，是全球最頂尖的阿茲海默症研究專家之一。她強調，對阿茲海默症這類重大科學問題，應結合不同專業領域優勢，才有望取得創新突破，同時需要用心培養下一代，讓科研積累和傳承，「很多科學問題，需要經過幾代人的共同努力，才能得到解決。我相信科學家們一定能夠逐步揭開這個疾病的原因，找到有效療法。」葉玉如坦言，科學界研究阿茲海默症已數十年，對其病理機理仍未弄清，亦始終缺乏有效的診療手段。目前藥物雖可緩解或改善症狀，惟始終沒能阻止或者逆轉病情的惡化。但近年來，科學界就阿茲海默症開發了一些新療法，比如說單克隆抗體，或從免疫系統入手，或探索以一定頻率的光照和聲音等非藥物治療手段。隨着技術進步，她對未

來阿茲海默症治療研究感樂觀，例如其團隊探究的全腦基因編輯技術，於遺傳性疾病展現出巨大潛力，而一些新興前沿技術包括納米醫學、遠端醫療、幹細胞醫學等，都能推動阿茲海默症診治領域的發展，其團隊也會繼續探尋新型生物科技在阿茲海默症診治的可能性。
團隊致力打造中國人數據庫
葉玉如團隊同時正致力打造中國人阿茲海默症的數據庫，透過發現一些生物標誌物提供指示疾病發展的客觀標靶，幫助早期診斷、風險評估與藥物研發，目前已涵蓋了數千名老年人群的臨床信息，囊括全基因組、血液轉錄組、蛋白組、代謝組，以及腦影像學等數據，下一步希望能擴大研究和合作規模，使得數據更全面和更具代表性。探索神經科學數十年，葉玉如說，近年自己有個很深的感受，就是面對

包括阿茲海默症等重大科學問題，更需要不同專業背景的人才合作，結合不同優勢領域，才能取得創新和突破，例如其團隊的血液檢測阿茲海默症研究，便是綜合統計學、臨床、神經科學等專家所長。

她強調，科研特別是基礎研究發展，是需要積累和傳承，作為大學學者，在投入研究外，也要用心培養下一代的科學家，透過全球各領域間廣泛合作，及幾代人的共同努力，解決阿茲海默症各種問題。

治療研究需合作 科研發展靠傳承

雖然阿茲海默症成因不明，但經多年探索，科學家已確定了某些增加患病風險的因素，其中最大風險因素是年齡增長。以香港為例，85歲以上長者中每三人便有一人患病，而美國患病比率更達一半。此外，家族病史和基因亦是另一風險因素，其中APP、PS1或PS2均在上世紀90年代被發現為確定性基因（deterministic genes），其突變會

直 接 導 致 家 族 性 阿 茲 海 默 症（FAD）。
全球目前有數百個家庭帶有此罕見基因，佔所有阿茲海默症病例不足5%。一般阿茲海默症患者發病時期為65歲或之後，惟FAD患者的發病期會提早至40歲到50歲。引致 FAD 的確定性基因並不常見，但其發現對進一步了解阿茲海默症，及相關基因如何影響產生及

處理Aβ斑塊提供了重要啟示，也指引了包括基因編輯在內更多治療方案的研究。
除了確定性基因外，科學家亦發現，APOE-e4屬於阿茲海默症的風險基因，人體若有此基因，大腦會更容易產生Aβ斑塊，繼而導致大腦細胞凋亡。在確診阿茲海默症患者中，40%-65%帶有APOE-e4。

��
�/

對患者家屬而言，阿茲海默症或許是世上最殘忍的疾病。當您的摯愛親人記憶一點一滴地被蠶食，脾氣變壞，難以自理，甚至認不出您，實讓人情何以堪……
由於採訪關係，記者有機會與不少科學家接觸，對科學力量相當有信心，然而面對今次題材，卻出現久違的猶豫。由確立首宗阿茲海默症病例至今，已經過120年，但不論是病因及治療，醫療科學專家始終沒有確切答案。在是次系列報道籌備之初，記者亦帶着此種「未知」的複雜情緒，思考「遺忘」是否注定難以避免。隨着訪問開展，第一身見證香港學者們的努力，儘管沒能做到「一勞永逸」，但大家依然積極從發病機制、預警檢測、紓緩治療、訓練支援等角度提出對策，甚至結合最前沿基因編輯技術，在遺傳性阿茲海默症治療方面做出突破，在在展示了人類及科學在困境中的生命力。誠如葉玉如教授所言，很多科學問題，或都需要幾代人共同努力才能解決。香港是全球最長壽的地區，加上當前大力發展科研，神經科學及公共衞生水平亦高，對困擾年長者及其家屬的阿茲海默症，其實有相當條件作更大貢獻。記者也希望今次報道，不單能展示本港科學家的卓越成果，更重要是喚醒大眾對阿茲海默症及長者大腦健康的關注，推動全社會一同面對此症帶來的挑戰。

特定基因易患上 年老成最大病因

●患病小鼠大腦（左圖）中存有大量澱粉樣蛋白斑塊（綠色虛線區域中的白色部
分）；在進行基因編輯治療後，白色部分明顯減少（右圖）。 科大供圖

●段揚揚（圖
正中）表示，
FAD 致病原
理清楚，因
此可通過基
因編輯作治
療手段。
香港文匯報

記者 攝

●在Y型迷宮實驗中，基因編輯後的小鼠不僅記得之前走過的區域，並更願意進入迷宮的不同區域進行探索。
科大影片截圖

●由
葉 玉

如 （ 右
二）領導

的團隊，成
功開發出新型

全腦基因編輯技
術，極有潛力發展

為長效治療手段。
科大供圖有望根治腦退化
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◆責任編輯：文 澄百 科 啟 智

一直以來，詐騙離我們的生活並不遙遠。根據香港
警務處的數據，去年錄得27,923宗詐騙案，按年升
45.1%，佔整體罪案近四成，涉及金額達48億港元。

隨着人工智能（AI）等新型技術的發展，電訊詐騙
分子也「與時並進」，創造出新的詐騙手段。如果有
一天，你收到一個來自你「家人」的求救影片，影片
裏，你的「家人」無論是聲音、語調還是語氣都和真
人一模一樣，外貌和神情也看不出與真人有任何分
別，你會相信真的是「家人」在求救嗎？這種場景已
經不是第一次在真實世界發生，請提高警惕，這很有
可能是騙徒在利用AI技術來詐騙！

上述例子所用到的技術就是AI換臉和AI換聲。前
者基於AI的人體圖像合成技術，統稱為深偽技術
（Deepfake），可用於偽造影片。它可以通過深度學
習產出偽造的訊息，只要有足夠偽造對象的影音或影

像素材，就可以輸出肉眼難以辨識的偽造內容，達到
以假亂真的目的。

說到AI換聲，相關的詐騙方式有聊天軟件語音詐
騙、求救電話詐騙等。據百度安全研究發現，從早期
用傳統方法進行語音片段的拼接，到當下的主流方法
韻律遷移，不需要收集太多的個人語音數據，就可以
利用AI模型提取發音特徵（重音、語調、語速、停
頓等），生成個性化的語音片段。

即便是之前收集的語音數據裏沒有出現過的字詞，
模型也可以生成。只需30秒的語音數據，就可以生
成另一段可以假亂真的音頻 。如果能獲取1分鐘的語
音數據，生成效果會更加流暢和逼真。

科技愛好者與科技工作者使用科技的初衷是「科技
向善」，讓科技更好地為社會和大眾服務，而不是帶
來危害，利用其違法犯罪。大家也要提高警覺，不要
輕易將人臉、聲音、指紋等訊息提供給他人。在進行
網絡轉賬時就要更加謹慎，先驗明對方身份。如發現
有異常，應及時報警求助。

兩實數a與b，四個實數a + b，a - b，ab和a
b，其中三個相等，找出所有符合條件的a和b。問題：

留意到若果a + b = a - b，必有b = 0，則a
b無定義。

因此和差兩數必不相等，故此可知ab - a
b…(*)。

若a = 0，則有兩數為0，第三數或者是和，或者是差，都要是0，都會推出b = 0，亦令a
b無定義，

故此a ≠ 0，然後由上式(*)中，約去a，可得b = ±1。
若b = 1，四數分別為a + 1，a - 1，a和a，可寫成公差為1的等差數列，不會有三個數相等。
若b = -1，四數分別為a - 1，a + 1，-a和-a。

若a - 1 = -a，解得a = 1
2。

若a + 1 = -a，解得a = -12。

因此解有兩組，就是(a,b) = (12,-1)或(-12, -1)。

答案：

數揭秘奧
這次的題目關於兩數a和b加減乘除起來的結果，在有限制時，

這兩數的值會怎樣。以下談到加減乘除，或和差積之類的，都是以
b為加數、減數、乘數和除數。

◆張志基
簡介：奧校於1995年成立，為香港首間提供奧數培訓之註冊慈善機構(編號：91/4924)，每年均舉
辦「香港小學數學奧林匹克比賽」，旨在發掘在數學方面有潛質的學生。學員有機會選拔成為香
港代表隊，獲免費培訓並參加海內外重要大賽。詳情可瀏覽：www.hkmos.org。

兩數加減乘除之後

全球人類面對不少問題，如處理在地球上積累的塑膠物料，就是一個不

難想像的例子。聯合國環境大會就在2022年3月的會議中決定，計劃於

2024年尾之前達成一個全球條約，一同整理出管理塑膠生產、使用、回收

等方面的政策，並設計相關的執行細節。如此國際性的計劃，反映出塑料

問題的嚴重性。一直以來，不少科學家都在努力研究，以求開發出幫忙解

決的方法。今次就跟各位談論一下這方面的新發展。

科學講堂

微生物食塑膠 還原為化學分子

除了物理的方法以外，近年許多科學家亦在研究化學性的塑
膠回收方法。至少在30年前，就有報告指出，一些酵素可以
分解塑膠。到了2016年，日本京都工藝纖維大學的小田耕平
和慶應義塾大學的宮本健二所帶領的研究團隊，發現了大阪堺
菌（學名：Ideonella sakaiensis），這種微生物以塑膠為糧食，
能夠利用兩種酵素把PET這類塑膠分解（PET就是經常用來
製造水瓶的塑膠）。南京工業大學的科學研究院院長姜岷教授
亦一直在進行相類的研究，至今已找到了超過20種能夠分解
聚氨酯的細菌（聚氨酯Polyurethane經常被用來製作鞋底、絕
緣體、傢具等日常用品）。

這些細菌酵素能夠將特定的塑膠分解、還原成更基礎的化學
分子，好讓我們用來造成新的塑膠。法國已有公司運用這種技

術，在20小時內可以分解10萬個膠瓶。在這種化學方法之
下，酵素只會對特定的塑膠有作用，因而不像物理的方法，受
其他雜質的影響會較少。

不過這些化學方法現在的成本還是頗高，以物理方法回收的
成本只是四分之一，而且化學方法會使用較多能量，排放更多
溫室氣體。再者，現在的化學方法暫時只對PET和聚氨酯有
效。這可能與塑膠的化學結構有關，比如說常用來製造膠袋的
聚乙烯和作為發泡膠的聚苯乙烯，當中的化學元素主要被牢固
的碳共價鍵連接起來，因此不容易被酵素分解。

人類要好好處理地球上積累的塑膠，是一個大家都認同的問
題。可幸的是現在已有不同的方法可供我們運用。希望在不遠
的未來，我們能更有信心將它解決。

化學方法成本高 溫室氣體排放多

塑料問題有多嚴重？根據經濟合作與發
展組織的報告，在 2019 年全球共生產了
3.53億噸塑膠廢料，當中超過三分之二被
堆填區及焚化爐處理掉，而百分之二十二
（7.9千萬噸）並沒有被正確處理，例如被
視作垃圾隨處棄置，或在開放地方被焚
毀。經濟合作與發展組織預測，到了2060
年，全球製造的塑膠廢物會再增加兩倍至
超過10億噸。如果沒有執行新的政策，縱
然沒有被正確處理的比例下降到百分之十
五，這些處理不善的廢物亦是數量龐大，
變成2019年處理不當數量的兩倍。

要大眾改變使用塑料的習慣，在短期內
並非易事；現階段來說，回收是一個不錯
的方法。現在最流行的，是物理性的回收
方法，將收集回來的塑膠物料分門別類，
清洗乾淨，再把它們磨細或融掉以造成新
的塑膠產品。不過這個方法容易受添加劑
等雜質影響，在聚合成新塑料的時候，附
近的雜質會妨礙塑膠分子組成，繼而影響
塑膠成品的韌性或硬度。

物理回收有缺點 再造受雜質影響

◆杜子航 教育工作者
早年學習理工科目，一直致力推動科學教育與科普工作，近年開始關注電腦發展對社會的影響。

◆中大賽馬會「智」為未來計劃 https://cuhkjc-aiforfuture.hk/
由香港賽馬會慈善信託基金捐助，香港中文大學工程學院及教育學院聯合主辦，旨在透過建構可持
續的AI教育生態系統將AI帶入主流教育。通過獨有且內容全面的AI課程、創新AI學習套件、建立
教師網絡並提供AI教學增值，計劃將為香港的科技教育寫下新一頁。

解題中，先看到和差兩數必不相等，然後相乘相
除後要一樣，之後分類討論，就得出了結果。原本
四個數之中，有三個相等，隨意地試着時，可能發
覺挺多情況的，算式多了也容易亂起來。先留意到
和差的情況易討論，有了個突破的關口，之後就易
開始了。

發現和差不同後，相乘相除的結果，討論起來，
也要注意各數分類討論時，那些0值的問題。就是
a是不是0，對b也有些影響，要推論得遠一點點。
若果(*)的算式移項後，分解成a(b + 1)(b - 1) = 0，
那看來就清楚些，不過按着上邊以a能不能約來分
類，也很方便。

這題的趣味，在於兩數加減乘除的情景太常見，
原來只要其中一些數相等，就會多限制到只有兩組
解。若是改為四個數全都相等，是不可能的，正如
上邊的討論，和差相等就會推出相除後沒定義。若
是改為兩數相等，那討論的情況一下子就多了一大
堆，運算起來也多了煩瑣。這裏限制了三個數相

等，難度適中，在常見的情景中，多了隱秘的探
索，又測試了學生分類討論的能力，而且未至於太
複雜，在初學奧數來說，都是一道好題目。

近來教學生時，有學生談起學奧數要花的時間，
比起學其他技能多很多，那樣學其他技能，好像比
較省時省力。要知道奧數是拔尖的訓練，數學水平
本身就比較高的人，才能夠多走幾步，那樣學起來
當然吃力一點。其他技能多數不是以學校主科為基
礎的，人們整體水平難以跟數學相比，學生也多數
未到當中較優秀的水平，於是訓練起來，也容易偏
向基礎訓練，所以感覺可能輕鬆一點。大概技能學
問到了高水平的話，沒什麼是容易的。

奧數學到中三左右，數學題的難度已經超越公開
試水平，而且還有許多課外知識，在中學階段，是
挺好的見識。另外在參與校外的數學培訓之中，見
識到校外的數學高材生，數學水平和性格都好，也
就多了謙虛學習的心態。中小學生，在校內當高材
生容易傲慢自大，知道人外有人是好的。

影片未必是真人 偽造音頻可亂真
為未來智

◆ 全球每年都有不少塑膠廢料沒被正確
處理。圖為石澳海灘上堆積的塑膠廢物。

資料圖片

◆深度偽造技術現已可以偽造對象的影音或影像素材，輸出肉眼難以辨識的偽造內容。 網上圖片

◆ 既然短期
內難以改變市
民使用塑膠的
習慣，那回收
處理也是個不
錯的方法。

資料圖片

星期一 ．公民與社會 /品德學堂 ．趣學英文星期二 星期三 ．百科啟智STEM
．中文星級學堂 星期四 ．文江學海 星期五 ．知史知天下
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◆責任編輯：文 澄百 科 啟 智

以下方程組有無窮組實數解，求a和b。
x + y + z = 2

2x + 4y + 3z = 5
ax + by + 2z = 9

問題：

三個未知數中，只有z的系數是三式裏都有，因此消去z看來比較方便。
以二式減去一式之三倍，又以三式減去一式之兩倍，得

-x + y= -1
(a - 2)x + (b - 2)y = 5

若以上方程組有無窮解，則圖像上實為同一直線，為了比較起來方便些，把二式除以-5，得a - 2
-5 x +

b - 2
-5 y = -1，則常數項與一式同為-1，因此若兩式為同一直線，就有a - 2

-5 = -1，即a = 7，又有

b - 2
-5 = 1，即b = -3，故此(a,b) = (7,-3)。

答案：

數揭秘奧

◆張志基
簡介：奧校於1995年成立，為香港首間提供奧數培訓之註冊慈善機構(編號：91/4924)，每年均舉
辦「香港小學數學奧林匹克比賽」，旨在發掘在數學方面有潛質的學生。學員有機會選拔成為香
港代表隊，獲免費培訓並參加海內外重要大賽。詳情可瀏覽：www.hkmos.org。

聯立方程

全球現在累積了許多廢棄塑膠，需要我們努力清理。上次和各位分享了

物理性的處理方法，以及利用酵素分解塑料的化學方法。今次再跟大家分

享更多處理塑膠的可能性。

科學講堂

開發環保新塑膠 安全分解最重要

不少科學家也在研究這類「生物塑膠」。由於它們不是由化
石燃料製造出來的，所以它們的生產過程會比傳統的塑膠排放
較少的溫室氣體。現在發展比較成熟的生物塑膠主要有兩大
類：聚羥基烷酸酯（Polyhydroxyalkanoates，簡稱PHA）和聚
乳酸（Polylactic acid，簡稱PLA），已被運用來紡織、製造餐
具等。不過在每年生產的4億噸塑料之中，只有大約百分之一
是這些生物塑膠。

現在的生物塑膠也有它們的不足之處。一般來說PLA比較
脆，而部分PHA處理起來比較困難。為了調節這些生物塑膠的
特性，我們往往要加入各種的添加劑；這些添加劑需要好好規
管，以確保我們可以安全使用這些生物塑膠。再者，生物塑膠
現在的生產成本還是很高，縱然生產時的碳排放量較少，但卻

比從石油製造傳統塑膠還要昂貴。
不過必須緊記的是，塑膠問題涉及大眾的行為模式、經濟上

的供求等各個方面，因此並不單純是科學的問題。比如說德國
在2003年引進了膠瓶回收計劃，市民在購買可棄置膠瓶的時
候，需要繳付額外的費用；然後在把膠瓶回收的時候，可以拿
回這些收費。

數字上顯示，被回收的膠瓶比例提高了，但整體膠瓶的用量
也在同時上升。假如這個計劃沒有實行的後果會是如何，現在
自然無法得知。

粗略來看，雖然還未能盡善盡美，但不少幫助解決塑膠問題
的方法現已存在。或者是時候大眾一心，共同努力減少我們塑
膠的用量。

生物塑膠成本高 添加劑多需規管

運用火去回收塑料，有時候也被歸類為
化學的方法。將不同種類的塑膠產品混合
在一起，然後再在缺氧的狀況下用火焰加
熱至高溫，可以將這些塑料分解回更基本
的成分，重新用來製造其他塑膠或作燃料
之用。不過有批評指出，如果成品被用作
燃料，這個過程可能不怎麼能算是「循環
回收」；而且用火作「回收」需要耗費不
少能量，可能只比將塑料焚毀稍為好一
點。縱然如此，不少回收公司現已開始在
世界各地設置這類「火力回收」的設施。

借鏡紙張 模仿構造
既然現在我們常用的塑料過於堅韌、難

以分解，那麼我們可否開發性質更好的材
料？瑞士的生化工程師Jeremy Luterbacher
認為，紙張是一個很值得借鏡的例子。紙
張保存了原材料（木材）的基本構造，因
此製作紙張的過程相對簡單，成本也較
低；要循環再用紙張也比較容易。倘若紙
張不慎「洩漏」進自然環境，也不會引起
太大的問題。

Luterbacher希望能夠模仿木材的結構，
開發出替代塑膠的物料。他的研究團隊在
2022年利用粟米芯、木屑等不能食用的生
物材料，製造出一種可以在自然分解的聚
酯。Luterbacher 希望能繼續優化這種聚
酯，以作為塑膠的替代品。比如說如果要
將這種聚酯用來包裝食物，就需要確保這
種物料在分解的時候，不會釋放有害的物
質，或是留下令人不適的味道。

火力回收耗能量 粟米芯製替代品

◆杜子航 教育工作者
早年學習理工科目，一直致力推動科學教育與科普工作，近年開始關注電腦發展對社會的影響。

解題中，一開始消去了系數較明白的未知數，然
後在聯立兩道方程之中，令到系數一樣，比較之後
就得到答案。

這裏做起來時，若果未觀察到z的系數比較簡
單，就把各項搬來搬去、加加減減的話，由於有未
知系數a和b，漸漸會變得麻煩。或者按着平常的
思路，用高斯消去法，先把x的系數消去，也會麻
煩起來。以競賽題來說，是希望學生先觀察後運
算，比起純粹應用一些既定的想法，多點靈活的思
想。這樣有意識地選擇去消除z，就是走對了一大
步。

之後兩式有無窮組實數解，用圖像想像一下，也
容易得出結論。較容易疏忽的地方，可能是要注意
到先把常數項轉成一樣，才去比較，之後的發展就
會順利。

這些聯立方程問題，若是幾元一次的方程組，由
小學奧數開始就會不斷提及，始終線性代數的問
題，在數學基礎裏太重要。在課程內，初步來說，
二元一次方程組，是在探究兩道方程、兩個未知數
求解的情況，之後一方面會談及三元一次方程組，

另一方面又會講到兩道方程，一道是線性的，一道
是二次的，聯立起來的問題，當中帶出了消元法的
思想。

在線性代數方面，數學競賽裏的問題較多是一些
特殊設計的數字，比如系數有特別關係的，運算起
來比較簡便。

一般的線性代數，最大的困難都是計算繁複，若
是人手計算，或者用到普通計算機，做到有未知系
數的三元一次方程組，已經很麻煩了。再多幾組方
程的話，即使有可計算代數的計算機，也很難做。
於是競賽裏，想考驗學生的靈巧想法時，那些數字
都比較特別，多數不會順着最普遍的想法就做得
好。

數學競賽裏，見識一下線性代數的難題，想做到
多點，又想學會綜合向量與幾何思考，就要去看談
線性代數的書了，因為線性代數許多結果都不是奧
數訓練三兩課就講得完的事。不過話說回來，中學
生學到三元一次方程組，談到矩陣，又結合了向量
和幾何，又可以解得了奧數裏相關的問題，已經水
平挺好，不容易了。

環保多元學習日 生活中實踐環保
得開心@校園綠

本校一直致力發展環保教育，除舉辦各項校本活動
外，亦與其他機構合作，期望能提高學生的環保意
識，更希望可藉此將環保帶進每位學生的家庭。

疫情下學校也不忘推動環保，學生須在家中進行網
課，透過網上應用程式去推動環保生活，豐富學生的
學習體驗。兩年推行期間，學生可自由參與活動，體
現線上環保計劃，全年環繞不同主題，在家中透過應
用程式參與活動，主題包括無冷氣日、大嘥鬼隊長、
慳水無限、節能家居等。不但學生可參與，他們的家
人亦可一同參與，是一個很好的親子活動，亦可實現
全家一齊實踐環保生活的理念。

第一學年已有近400名學生參與，而第二學年在本
校的積極推動下，更有超過500名學生參與。學校鼓
勵學生積極挑戰不同的項目，設立個人獎及班制獎，
學生可在網上查看自己的成績，回校上課後更可透過
觸碰式的大屏幕查看活動的即時狀況，並可觀看相關
的環保資訊，藉此進一步提高學生的環保意識。

除線上活動外，去年6月學校舉辦環保多元學習
日，全校學生一同參與。三天活動中透過不同學科進
行跨學科的活動，讓學生認識環保與保育的重要性及
方法，從而培養環保及保育的態度。

環保多元學習日的活動相當多樣化，包括不同主題
的環保講座、環保酵素製作、英文活動——Recycle
bin、郊野公園保育活動、Scratch環保遊戲、環保
STEM課、環保樂器製作、環保辯論課、環保動力發
電單車……

環保酵素製作：學生預先收集橙皮及用過的膠樽，
在課堂上認識製作酵素的原理及用途，然後把橙皮剪
碎再放進膠樽，混和沙糖，經過一段時間發酵，就可
當作天然的清潔劑。

學生可從活動中了解不一定要使用含化學物質的清
潔劑，可自己利用一些廢物製作，同時更可與家人合
作處理及分享製作的樂趣，把環保的重要性推廣至各
個家庭。

環保STEM課：學校安排高小學生製作太陽能跑
車，認識再生能源，並透過製作太陽能跑車來體驗再
生能源好處。學生製作時非常投入，完成後到操場進
行比賽，比賽過程中作出策略調整，學生都在歡笑聲

中領悟再生能源的發展空間。
Scratch環保遊戲：學生嘗試利用Scratch去製作環

保小遊戲——救救小黑熊。學生自行運用簡單的編程
技巧，一邊思考一邊設計，透過學習製作有趣的小遊
戲，不但學會使用Scratch，從中更能提高自己的環
保意識。

環保樂器製作：學生預先收集一些舊紙盒、用過的
飲管及橡皮圈等，並利用這些環保物料去製作一個古
箏。學生的作品各有特色，製作後大家利用自製古箏
嘗試彈奏，共同享受音樂帶來的樂趣。最重要的是讓
學生體現廢物可以重用，可變身成為好玩的樂器或其
他物品。

環保動力發電單車：學生透過踏發電單車而產生電
力，一邊運動，一邊體驗利用自己的動力而產電，體
會不同形式的可再生能源。學生可直接觀看電子屏幕
了解自己的發電效能，並可進行比賽，他們都表現積
極，很感興趣。

這三天的環保活動相當豐富，未能一一細說，整體
而言學生表現投入，十分愉快。透過學生問卷調查，
全部學生均同意環保多元學習日的活動能提升他們對
環境保育的意識；97%同學同意喜歡這三天的學習活
動。

疫情後，全日制學校學習生活回復正常。於本學年
2月開始，我們在正常課節中開設「志盈教室」，環
保教育將在不同年級全面推展。不同年級均設不同的
環保主題，讓學生有更多機會強化自己的保育意識，
實踐綠色生活。

◆ 保良局志豪小學（港燈「綠得開心計劃」「綠得開心學校」之一，2021/22年獲選為「最傑出綠得
開心學校——卓越獎」。）
港燈綠得開心計劃，致力透過多元化活動，協助年輕一代及公眾人士培養良好的用電習慣、多認識
可再生能源和實踐低碳生活，目前已超過五百四十間全港中小學校及幼稚園加入「綠得開心」學校
網絡。如欲加入一同學習和推動環保，歡迎致電3143 3727或登入www.hkelectric.com/hap-
pygreencampaign。

這次談一道聯立方程的問題，找找當中的系數。
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◆科學家在研究替代塑膠的物料時，其中
一個方向就是使用粟米芯。 資料圖片

◆回收的膠瓶比例提高，可能只是因為整體用量上升。圖為回收場內的膠瓶。 資料圖片

◆學生透過踏發電單車而產生電力，體會不同形式的
可再生能源。

{

{

年度	 獲獎科學新聞報道
2022 「抗疫科研女將」系列、「破解世紀謎團」系列
2021 「拆解阿茲海默症」系列、「超能材料」系列
2020  「想‧創能」系列
2019 「奧妙生命魔法」系列、「創新新引擎」系列、
 「腦神經醫學探索」系列

　　整學年訂報數量超過5000份的，每70份可獲贈一張聯
合出版集團購書券（每張面額$50)，贈送數量以此類推。
購書劵可用於購買圖書、文具等多種用品。聯合出版集
團購書劵轄下零售店：三聯書店（香港）、中華書局（香
港）、商務印書館（香港）、集古齋、澳門文化廣場。

2003年，內地與香港簽訂的首項自
由貿易協議《內地與香港關於建立更緊
密經貿關係的安排》，英文簡稱CE-
PA。CEPA是內地第一個全面實施的自
由貿易協議，也是國家主體與香港、澳
門單獨關稅區之間簽署的自由貿易協
議。二十年來，CEPA的成功見證着內
地與香港制度性合作新路徑的成功，也
體現「一國兩制」原則的成功實踐。

在高中公民與社會發展科（下稱公民
科）主題2「改革開放以來的國家」當
中，課題「國家的發展與香港融入國家
發展大局」其中一個學習重點，就是
「涉及香港的發展規劃和政策（粵港澳
大灣區建設、《內地與香港關於建立更
緊密經貿關係的安排》）與促進香港發
展的關係」，在補充說明便有「涵蓋的
範圍；內地和香港的受惠之處」。

事實上，在以往的高中通識教育科課

程中，單元二「今日香港」在述及兩地
關係時，也有述及CEPA。那麼CEPA
對於香港經濟發展有何重要呢？兩地又
有哪些方面受惠於CEPA呢？

公民科老師在講述有關CEPA的重點
時，首先要說明CEPA的獨特之處。根
據特區政府工業貿易署的介紹，CEPA
是一份開放及不斷發展的自由貿易協
議，涵蓋的四大範圍包括：貨物貿易、
服務貿易、投資及經濟技術合作。

以貨物貿易為例，在貨物貿易領域當
中，內地對原產香港的進口貨物全面實
施零關稅；合資格的香港專業人士，例
如建築師、結構工程師、律師、醫生，
可以通過CEPA兩地資格互認或考試的
安排，獲取內地的專業資格。以最簡單
的話語來講，就是內地與香港在上述範
圍中做到相互兼容。

由於中央在香港實行「一國兩制」管
治方針，因此在很多範疇及專業領域上
兩地有着不同的制度，通過CEPA便能
讓兩地制度得到一個協調，香港能做到
「走進來」，內地能做到「走出去」。

特別的是，CEPA其中一個特色就是
與時並進。自2003年內地與香港簽訂
的首項CEPA後，多年來兩地多次作出
增補，以配合國家整體及兩地發展的實
際需要。例如，中央政府於2019年11
月6日公布允許香港法律執業者同時受
聘於一間至三間律師事務所擔任法律顧
問，而法律顧問的聘用亦會由核准改為
備案管理，並無須年度註冊。

此外，國務院辦公廳於2020年印發
《香港法律執業者和澳門執業律師在
粵港澳大灣區內地九市取得內地執業
資質和從事律師職業試點辦法》，制
定了大灣區執業考試及業務範圍等規
定，讓香港的執業律師和大律師取得
內地執業資格後，可在大灣區內拓展
專業法律服務。國家堅持全面依法治
國，推進法治中國建設，作為國家其
中一個對外門戶以及實行普通法法律
制度的城市，香港法律界人士可通過
CEPA進入內地開展業務，同時為推進
法治建設出一分力。

上文提及的僅為CEPA內容的小部

分。事實上，公民科老師在講述內地和
香港通過CEPA所取得的受惠之處時，
並不一定要偏重於CEPA的內容條文，
而是要帶出CEPA發展的趨勢，因為這
個趨勢正正是因兩地發展而出現。如
「一帶一路」倡議、粵港澳大灣區發

展、推進法治中國建設等，都是重大國
策。在這前提下，CEPA的安排也會隨
之而調整和擴闊。香港通過CEPA，更
好地融入國家發展大局當中，乘上國家
發展的高速列車，同時促進兩地長遠的
經濟發展，共創兩地雙贏。

隔星期一見報

好公民科學
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相信大多公民科老師近期都忙於處理老師
和學生的回鄉卡續證申請，以便能夠於本年
度前往內地進行專題研習學習活動。內地考
察屬於公民科課程的重要組成部分，有助於
學生通過實地考察活動，親身了解國情和國
家的最新發展，增進他們對中華文化的認識
和欣賞，提升國民身份認同。

首先，學生通過考察學習活動，能夠提
升他們的學習興趣。由於戶外考察提供了
一個與課堂不同的學習環境，學生走出課
堂，通過親身體驗、觀察和發現不同事
物，激發對學習的興趣，這是課本或電子
學習不能夠達至的。

此外，學生能夠以實際體驗中獲得的知
識和經驗，建立起更多的連結，從而提高
學習成效。老師更可以進一步培養學生的
探究精神和創新能力，這種能力的培養對
學生學習和生涯發展都有重要的影響。

當然，始終學校課堂時間有限，加上學
生面對文憑試的壓力，長時間到內地進行

學習活動似乎不太可行，老師不妨多設計
本地的考察活動，讓學生能夠在星期六或
六月試後活動期間進行考察活動。

近月，香港海防博物館完成大型更新工
程並重新開放，予公眾免費入場參觀，藉
此機會，老師可以設計一個「探索香港海
防歷史與國家安全」學習活動，利用博物
館中的常設展覽及史蹟徑，協助學生將課
堂所學知識，透過考察活動作延伸學習用
途。學生透過了解香港海防的歷史和演
變，以及不同時期的防衛策略及行動，讓
學生知悉各方為保衛家園所作的貢獻，明
白國家安全的重要性，培養學生對國家民
族的自豪感和國民身份認同。

在考察前，老師除了協助學生認識課程
內容外，亦不妨在設計方面多下工夫。在
設計學習的廣度與深度時，宜基於學生的
程度設計評估方式，例如小組報告、口頭
演講、寫作任務等；由於館內有大量資
訊，可考慮以異質分組方式考察，以照顧
不同學習能力學生的學習需要。另由於疫
情的關係，學生鮮有參與戶外考察活動，
教師不妨多考慮學生情況，讓學生有良好
的生理及心理準備，才能有更好的成效。

走出課堂研專題 不妨多去博物館

生活在城市，多數人都習慣了「食」的
問題到超市、街市或者餐廳就能輕易解
決。

不過對一個國家而言，情況沒有這麼簡
單，糧食從哪裏來、供應是否穩定，都是
執政者必須考慮的問題，而對中國這樣有
14億人口的大國來說，「飯碗」至關重
要，也絕不能靠輸入來解決。

為什麼？這既是因為當前全球糧食年貿
易量都不能滿足中國一國的糧食需求，也
是因糧食靠外國輸入會受制於人，輕則買
貴糧影響經濟，重則有錢也買不到糧，危
及人民生命。

要讓14億人口吃得飽，到底需要多少耕
地？中國提出的安全糧食自給率是95%，
亦即95%糧食要在國內種植。

糧食生產當然離不開土地，基於人口、
糧食產量等數據，相關部門計算中國要達
到95%自給率，最少需要18億畝耕地。近
年經常提到要「堅守18億畝耕地紅線」，
正是由這自給率而來。

「畝」是中國傳統的土地單位，一畝地
大約是666.67平方米，差不多等於1.5個標
準籃球場的大小；而18億畝相當於120萬
平方公里，大約是中國國土的八分之一，

接近5個英國的面積。
這數字驟聽像是很多，但攤分到14億人

口便非常之少，只有世界平均水平的不足
40%。

現時中國的耕地實際有多少？根據公開
資料，2022年全國的耕地面積大約在19.14
億畝左右，佔全球的7%，而人均耕地面積
只有1.36畝左右。在農業科技支援下，中
國用這7%耕地，養活了世界20%人口，絕
對是個奇跡。

19.14億畝與18億畝的紅線似乎還有距
離，但如今中國處於高速城鎮化之中，農
村人口向城市轉移，建設用地需求增加，
正不斷蠶食着耕地，1996年至2019年間，
耕地面積便減少了2,000多萬畝。因此要堅
守18億畝紅線，絕不是輕易事。

中國哪個省的耕地和產糧最多？傳統上
中國的糧倉在江南和湖廣，「湖廣熟，天
下足」「蘇常熟，天下足」的說法很多人
都聽過，惟情況原來早已改變。

目前中國耕地最多的省區多在北方，排
第一的是黑龍江，2022年的數字是2.579
億畝，約佔全國耕地總面積的13%。緊隨
其後的是內蒙古、河南、吉林和新疆。這
五個省區共佔全國耕地的40%。

黑龍江也是中國糧食產量第一大省，
2022 年 的 糧 食 總 產 量 佔 全 國 總 產 量
11.3%。糧食產量在黑龍江之後的是河
南、山東、安徽和吉林。

7%耕地養活20%人口
中國奇跡來之不易

國脈搏中
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CEPA簽署二十年 與時並進創雙贏

魏文輝作者：郭立新

簡介：以獨特視角展現當代中國的發展趨勢和人情事物，帶領
讀者全新感受當代中國。https://www.ourchinastory.com

作者：羅展恒

簡介：資深文化工作者，從事新聞及教育工作多年，曾主理高
中通識科網站及參與教科書出版工作。
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中國隋唐時代，日本派遣使節、僧人前
往唐朝學習漢文、儒學、佛法等知識，這
些知識皆是當時最新穎且即時的資訊，對
於日後日本官方與民間認識中國文化有着
相當巨大的影響。入唐求法的日本僧人
中，道慈、玄昉在日本建立起南都六宗佛
教，是形塑日本奈良佛教的重要佛教文化
中介者。

道慈在西元704年入唐留學，在長安西明
寺學習佛法，17年後學成返回日本。道慈
將他在唐代長安所學習到的最新佛教知識
介紹給日本官方與佛教知識界。例如，他
相當重視當時由義淨新譯出的《金光明最
勝王經》，這部經典之後成為和天皇關係
最為密切的佛教經典之一。

轉讀經書 消災祈福
此外，道慈也從唐代習得最新的佛教禮

儀，除了講說《仁王般若經》的仁王經會
具有護國的意義與功能，他也在奈良大安
寺創辦大般若經會，主張轉讀《大般若
經》可替國家社會消災祈福。

值得一提的是，對於道慈而言，當時日
本的佛教「不如法」。他強調如果一個國

家的佛教不如法，僧人不守戒律，就不能
建立起如同「唐」佛教的模式，那麼佛與
護法善神就不會保護日本的人民與國土。
因此，道慈主張日本國家與佛教需要改
變，仿效唐朝建立起以國家為本位的「國
家佛教」。

玄昉獲唐玄宗賜紫
之後，玄昉在西元717年前往唐朝求法，

在唐學習佛法18年，並受到唐玄宗賜紫沙
門的榮譽。西元735年，玄昉從長安返回日
本平城京，帶回《開元釋教錄》定義的五
千多卷經典，藉此更新、豐富日本奈良朝
的《一切經》。

此外，他也成為日本奈良時代僧團的最
高領袖，並同時擔任內道場供奉。在內道
場中，玄昉替日本天皇與皇室祈福，並重
視佛教寫經所帶來的效益與功德。

到了八世紀的日本，在聖武天皇統治時
期，佛教更加受到官方重視，成為時人眼
中守護王權與鎮護國家的先進知識。道
慈、玄昉作為遣唐僧，可以說是帶動中日
知識與文化交流的重要中介者。

他們在唐朝學習到佛教鎮護國家的知識，
歸國後將此知識介紹給日本官方與民間，大
大刺激與影響時人對於佛教的認識，佛教不
只是尋求個人解脫的宗教，更是護法善神守
護日本國土與鎮護國家的宗教。

作者：李志鴻

香港樹仁大學歷史學系助理教授

日本僧入唐求法 成文化交流中介

◆ 2003年6月29日，《內地與香港關於建立更緊密經貿關係的安排》在港簽訂。
資料圖片

◆黑龍江耕地面積大、生態環境好，農業機械化、規模化程度高。

◆糧食安全事關國運民生，亦是國家安全的重要基礎。

明愛元朗陳震夏中學教務主任
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◆責任編輯：文 澄公 民 與 社 會

國家是一個政權統治主體的單位，現時獲國際公認和認可的合法主權國家約有230個，國與國之間的關係成為全球運作的重要一環。人類身處二十一世紀，國際形勢錯綜複雜，外交關係成為每一個國家甚為重視的部分，甚至外交政策的好與壞，涉及到一國以至一個地區的安危。
自改革開放以來，中國國力不斷提升，在外交政策方面也隨時間而不斷調整。在高中公民與社會發展科（下稱公民科）主題2「改革開放以來的國家」當中，課題「參與國際事務」其中一個學習重點，就是「國家自進入21世紀以來的全方位外交理念」。所謂「全方位外交」，是中國自改革開放後形成的外交理念，強調外交並非單向，也不是非此即彼，而是重視均衡和全面參與國際事務。

新中國自成立以來，一直重視與其他國家的外交關係，自改革開放以來，除了與不同國家建立良好的外交關係外，更積極參與國際組織，創立及參與區域性國際組織，以及參與多項國際協定與公約等。以上所列舉的，都是中國在發展「全方位外交」的體現。
自中共十八大以來，中國確立了新時代中國特色大國外交思想。新時代中國特色大國外交是以服務民族復興、促進人類進步為歷史使命。「堅持外交為民，全心全意為人民服務」。而在中共十九大報告提出的新時代中國特色社會主義思想，當中外交工作就是中國特色社會主義事業的重要組成部分。推動構建新型國際關係、推動構建人類命運共同體，是十九大報告外交部分最核心及最重要的理念。

對於學生而言，應如何理解全方位外交以及新時代中國特色大國外交的區別呢？最簡單的了解，就是新時代中國特色大國外交是按中國自身國力、國際形勢等要素，對全方位外交的一種深化，

更準確地把握和應對世界變化大格局，從而構建全方位、多層次、立體化的外交布局。新時代中國特色大國外交其中兩個核心要點就是「推動構建新型國際關係」和「推動構建人類命運共同體」。推動構建新型國際關係就是主張國與國之間相互尊重主權和領土完整，相互尊重社會制度和發展道路，相互尊重、公平正義、合作共贏就是新型國際關係的特色。
關於構建人類命運共同體，國家主席習近平曾有以下表述：「人類命運共同體，顧名思義，就是每個民族、每個國家的前途命運都緊緊聯繫在一起，應該風雨同舟，榮辱與共，努力把我們生於斯、長於斯的這個星球建成一個和睦的大家庭，把世界各國人民對美好生活的嚮往變成現實。」

各國相互聯繫 考慮共同命運
在現今世界，各國相互聯繫、相互依存的程度極深，人類生活在同一個地球村裏，愈來愈成為你中有我、我中有你

的命運共同體。因此，每個國家都有發展權利，但同時都應該在更加廣闊的層面考慮自身利益，不能以損害其他國家利益為代價，也就是利益共同體、責任共同體、命運共同體。
從以上述及的外交理念來看，新時代

中國特色大國外交最大特點就是強調國與國之間的相互尊重，相互聯繫，相互依存。只要同學們對新時代中國特色大國外交的理念有基本掌握，那麼便能容易理解「一帶一路」倡議等這樣重大的國策。
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一般而言，學校分享公民科學生的學習成果，離不開早會、周會的口頭匯報，或將部分優秀作品張貼在特定空間。惟講者與聽眾始終有距離感，學習成果、數據和資料的呈現都是一次性而且短暫的，加上時間有限，在每段時間中只能有少量優秀作品呈現，不可能同時讓全級同學作有效交流。在校內張貼優秀作品則更多時成為了空間裝飾的一部分。
筆者在此提出以「展覽」作為展示學生作品的方法，目的是混合兩者的優點。展覽是指將作品展示在一個特定的場所，並通過陳述、介紹、導賞等方式，使觀眾對這些作品有更深入的了解和體驗。同時在展覽中，涉及到主題的構成，師生之間及學生與作品之間的對話，是學與教的最基本組成部分，也是博物館最常用的教育策略。

良好的展覽構思，策展人需要小心選擇主題及作品、設計展覽空間、編寫展覽說

明等，以便讓觀眾更好地理解和欣賞作品。配以學生作為自己作品的導賞員，其他同學可以直接仔細閱讀作品，並與報告者面對面討論，縮短距離感。而參加展覽的學生，可更有意識地展示作品中表達個人相關背景及作品發展的相關聯信息，進行深入的交流和分享。
教師在學校擔任策展人，可以提供一個更豐富的學習環境予學生，在決定主題、選擇展示學生的成果時，應該考慮與課程內容相結合，從而幫助學生更好地理解課程內容。在此，筆者認為以大灣區「9+2」城市、非物質文化遺產又或香港參與不同國際盛事作為學生作品的創作主題，將會是一些多元探索及發展的研習及展覽方向。

當然，教師仍然會考慮到，學校的場地有限，學生作品又多，如何可以建立一個有效的作品展？筆者曾有經驗以混合模式舉辦以非遺為主題的學生作品展，一方面學生作品以實體方式呈現他們的研習成果，另一方面將展覽以360相機拍攝，並建立虛擬展覽，將實體展示不到的內容，如學生作品的製作過程、學生之間交談的錄影等，放到虛擬空間，豐富展示內容。

開設作品展覽 分享學習成果

香港與內地恢復全面通關後，大批港人紛紛北上遊玩。高鐵香港段重啟跨省長途列車服務後，還可以直達北京、長沙、杭州、上海等熱門旅遊城市。
去到北京，故宮和長城是必去觀光景點。北京故宮位於市中心，交通非常方便，但八達嶺長城地處郊外，以往要預留較多時間前往。
不過很多人可能不知道，現在高鐵也能直達長城。從北京市區去八達嶺長城，半小時就能到達。
八達嶺長城站，是京張高鐵（北京至張家口）的一個高鐵站，坐落於八達嶺長城腳下，地下站房佔地面積3.6萬平方米，最深處達到102米。
它不僅是中國最深的高鐵站，還創下另外4個之最：世界埋深最大的高鐵站、中國最複雜的暗挖洞群車站、中國單拱跨度最大的暗挖鐵路隧道、中國旅客提升高度最大的高鐵站。
旅客進入八達嶺長城站時，需要乘坐3次扶手電梯，其中最長的扶梯達82米，提升高度42米，相當於14層樓高。這也是國內最長的高鐵扶梯，可同時承載400人。有人測算過，從地面到站台，步行大約

需要8分鐘時間。因此一般高鐵站提前5分鐘才會停止檢票，而八達嶺長城站需提前12分鐘。
為什麼高鐵站要選擇建在這麼深的地下呢？根據八達嶺長城站總設計師呂剛解釋，車站的選址是綜合考慮了服務北京冬奧、八達嶺景區和保護京張鐵路青龍橋車站、八達嶺長城等歷史建築的需求。
八達嶺長城站上方，就是中國最著名的八達嶺長城。已有百年歷史的青龍橋車站人字形線路，也從此經過。考慮到對這些古蹟的保護，高鐵站選址特地加大了埋深。
此外，八達嶺長城站施工時，為了保護地面文物，團隊無法使用盾構機挖掘隧道，而是採用了精準微損傷控制爆破等先進技術。每一次爆破之前，炸藥埋放位置與當量都經過精準計算，爆破振動速率控制在0.1cm/s以內，小於國家文物局標準，只相當於1個人在長城上跺一下腳，保證不會對文物和環境造成不利影響，並做到施工地表零沉降。

經過3年施工，這個中國最深的高鐵站於2019年投入使用，是京張高鐵沿線10座車站中唯一一座地下車站，也被稱為「長城腳下的網紅高鐵站」。
下次到八達嶺長城遊玩，不妨嘗試坐高鐵，順道探索這個深埋於長城腳下的車站。

長城腳下高鐵站
深埋百米護古蹟

國脈搏中
隔星期一見報

推動新型國際關係 構建人類命運共同體

洪昭隆

作者：郭立新
簡介：以獨特視角展現當代中國的發展趨勢和人情事物，帶領讀者全新感受當代中國。https://www.ourchinastory.com

作者：羅展恒
簡介：資深文化工作者，從事新聞及教育工作多年，曾主理高中通識科網站及參與教科書出版工作。

仁手記樹
隔星期一見報

佛教傳入中國後，在南北朝、隋唐時期迅速發展，影響擴及中國周邊國家。特別是日本，在七世紀至九世紀，日本朝廷派遣使節與僧人到唐朝學習中國的漢文、儒學、佛教等知識，以取得當時最新的先進文化。此一時期，日本派往中國的正式使節陣容浩大，除了正使、副使之外，還有留學僧、請益僧等不同編制人員在內，往往一趟遣唐使成員就達數百人之多，分散搭乘數艘遣唐使船。
當時遣唐使船航行的路線相當危險，經常發生船難。即使順利抵達唐朝完成使命，也未必能夠安全地返回日本。遣唐使除了外交、政治目的之外，還有重要的文化使命。每一趟遣唐使都會帶回大量的中國文物和典籍，這些文物和典籍，以及遣唐使在中國接觸到的知識，包括唐朝的制度和文化在內，都成為日本國家發展的資源。

最澄是影響日本平安時代佛教知識最重要的入唐求法僧之一。最澄是奈良時代出身於近江的僧人，作為遣唐使船上的留學僧，他成功抵達中國，前往天台山求法。在天台山期間，他不但在國清寺學習，還

受到台州刺史陸淳的資助，抄寫了大批佛教典籍。雖然最澄在中國停留不到一年，但他把握時間在台州學習天台教學，並到越州學習密教法門。
從最澄編寫的目錄中，我們可以得知最澄從唐朝帶回了大量的佛教經典、注疏、佛像、佛畫、儀式用具、文人文集等。桓武天皇對他的成果相當讚賞，允許他於比叡山成立天台宗，並撥給天台宗每年二人的得度名額，正式開始天台宗在日本的發展。

由於最澄除了天台教學，還學習了密教法門，日本天台宗也就不同於中國的天台宗，成為顯密兼修的宗派，天台宗的密教被稱作台密，與空海真言宗的東密作為對比。最澄對於護國三部經（《金光明經》、《法華經》、《仁王經》）的重視也強化了平安佛教的護國性格。最澄諡號為傳教大師，由於開創比叡山，也被稱作叡山大師。
以遣唐使與遣唐僧的派遣為背景，日本變得愈來愈「國際化」，也可以說是「唐化」。換句話說，在中日文化交流的過程中，入唐求法的僧人們扮演着重要的角色，他們是異國知識的接受者與文化中介者。透過入唐求法僧最澄的中介，亦可以見到日本藉着傳入異國文化，逐步邁向一個更為文明的國家。

作者：李志鴻
香港樹仁大學歷史學系助理教授

最澄赴唐求佛法 返日成立天台宗

◆中國重視均衡和全面參與國際事務。圖為在海南省舉行的博鰲亞洲論壇2023年年會。
資料圖片

◆八達嶺長城站最深處在地下102米。

◆八達嶺長城站位於北京市延慶區八達嶺特區，旅客出站後步行幾分鐘就能抵達景區售票處。

中學副校長
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◆責任編輯：文 澄

公 民 與 社 會

　豐富國情教育資源   認識社會做好公民

　　教育是培育未來社會主人翁的根基，香港文匯報因應當前課程及社會發
展，持續優化教育版內容，結合不同版面豐富的國情教育資源，支援學生學
習。

　　經優化後的高中核心科——公民與社會發展科2023/24學年踏入第三年。
在過去多年優質通識教學輔助資源的基礎上，本報教育版設有「公民與社會」
專版，圍繞科目的課程框架，透過有關「一國兩制」下的香港、國家及當代世
界的各式學習內容，幫助師生更全面的認知，真正有所裨益。

　　針對公民科內地考察，首批5萬名高中生正陸續前往廣東各地親身了解國
家經濟、文化、科技等多方面發展。本報新學年將新增欄目，邀請學校分享優
質的考察報告內容，讓讀者亦能明白師生的得着體會，鞏固學習成果，幫助建
立國民身份認同。

　認識中華歷史文化   有效培養國家觀念

　中文星級學堂 / 趣學英文 / 文江學海

　　多元化的版面及內容，幫助學生鞏固中英語文及文化知識。包
括有資深中文老師教大家讀文言文，學習文法、用字的奧妙，助同
學提升運用中文溝通的能力，同時豐富傳統中華文化素養，幫助打
好學習根基及備戰DSE。

　　此外，亦有多媒體英語訪談內容，以及從生活化題材入手的專
欄，由各地俚語到網上潮語，及透過小故事陪你輕鬆學英文；至於
中英對譯的新聞及社評材料，也可幫助學生掌握英語應用，擴闊知
識面。

學校優惠訂閱計劃

　教育新聞豐富   科學報道翹楚

　　網羅焦點教育新聞，多次專題探討疫下疫後教育復
常、AI科技對教育挑戰、最新升學趨勢、大灣區科研及
教育協作等，努力說好香港教育故事。

　　此外本報的科學新聞專題更是業界翹楚，從專業角
度引領讀者認識本地最新科研成果，以深入淺出的報道
為香港年輕一代以至整個社會培養科學氛圍。在報業公會
「香港最佳新聞獎」中，本報連續15年獲得超過20個重
要獎項表揚，其中最新的2022年度評選，便以「抗疫科
研女將」及「破解世紀謎團」系列贏得亞軍及優異獎。
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◆責任編輯：文 澄

知 史 知 天 下

豫讓捨身報
智伯 漆身吞炭為

復仇

羅馬親戚打內戰 埃及妖后押錯注

史有點謎歷 隔星期五見報

史今昔歷 逢星期五見報

享歷史
FUN 逢星期五見報

◆宋景文（一個以蘇軾為偶像的文藝「中佬」。正職老師，兼職廚師。）

「女為悅己者容」一說，在今日社會似乎不太受女

性歡迎。因為我打扮自己，只是為了我自己，而不是

為了別人。而它的前一句，「士為知己者死」，同樣

地也是不太待見，因為在這個年頭，怎能輕易言死？

然而，這句說話的出處卻是頗為動人。

司馬遷《史記．刺客列傳》收錄了春秋戰國時期的

五個刺客，其中最讓筆者動容的絕對是豫讓。

如果用狹義的角度去詮釋忠臣的話，豫讓恐怕並不

入流，因為他曾經侍奉過范氏、中行氏，最後才做了

智伯的家臣。然而，從結果去看，豫讓為了替智伯

（智氏家主）報仇，不惜漆身吞炭，卻肯定是一般忠

臣也做不到。

所謂「漆身」，是指豫讓把漆塗在身上。大家要知

道，這種從漆樹上採割的天然液體，是傳統漆器的主

要原材料，但是這種液體塗抹在身上的話，很容易造

成皮膚過敏症。據說，生漆過敏者會感覺全身奇癢無

比，於是忍不住會抓搔，有的甚至會長出一些像水痘

的水泡。筆者光是打這段文字就感到全身雞皮疙瘩，

由此推知，當日豫讓一定是十分難受。

那為什麼豫讓要「漆身」，那是因為他幾次為智伯

報仇刺殺趙襄子，所以要很大程度地改變自己外形才

能再次接近趙襄子。事實上，豫讓更吞下火炭，讓自

己的聲帶受傷，徹底地改變自己的聲音。

雖然豫讓犧牲如此大，但似乎不太成功。

《史記》說他的妻子認不出他，但有趣的是，他的

朋友卻把他認了出來。姑勿論成功與否，他的朋友替

他十分不值，認為他其實可以轉侍趙襄子，不用如此

對待自己。然而，豫讓卻不以為然，認為他的報仇縱

然是難以成功，但卻可以讓後世懷着異心侍奉主君的

亂臣賊子心怯。到底豫讓有沒有這樣說，筆者不知，

但可以肯定這絕對是司馬遷的心聲。

最後，豫讓真的進行了他的「最後刺殺計劃」。他

算準了趙襄子出行的時間和路線，在他必經之路的橋

底埋伏。或許是趙襄子命不該絕，或許是豫讓殺氣太

重，趙襄子的馬突然受驚，而豫讓也給趙襄子的手下

找了出來。

受到國士待遇 報以相同態度

趙襄子抓住豫讓問：「為什麼你曾經臣事范氏、中

行氏，都不為他們報仇？今天卻一而再，再而三為智

氏報仇，原因何在？」這時候，豫讓昂然地回應趙襄

子謂：「范氏、中行氏都只當我是常人，所以我便以

常人的態度對待他們。但是智伯不同。他當我是國

士，所以我必然以國士的態度對待他。」

這時候，作為趙氏頭領的趙襄子自然不能否定豫讓

的說法，否則日後怎能提倡忠於主公。可是，他又不

可能放走豫讓。正當他犯愁之際，自知已無生機的豫

讓開口跟趙襄子說：「你讓我刺擊你身上的衣裳，象

徵性地為智伯報仇吧！」豫讓刺擊了衣裳三下，便仰

天長嘯：「我為智伯報了仇！」說罷，便自刎而亡。

臨終交代要保密 死因成謎說法多

教科書上一旦描述元朝，必然形容元朝是中國歷

史上領土最為廣闊的朝代，當中成吉思汗這個名字

更是不得不提。成吉思汗成就固然可觀，但他去世

時的概況，歷史記載卻是撲朔迷離，現在列舉某些

重點，介紹成吉思汗去世的種種說法，最後嘗試探

討哪種說法比較可靠。

先查正史，當時成吉思汗正在征討西夏國，《元

史》這麼記載：「（元太祖二十二年）秋七月壬

午，不豫。己丑，崩於薩里川哈老徒之行宮。」

《元史》只交代了成吉思汗「不豫」。一般而言，

史書中「不豫」的意思，就是暗示天子生病了。這

段材料的意思，便是成吉思汗在攻打西夏期間，感

染疾病，最終病死了。

這種說法在原始史料《史集》和《蒙古秘史》中

提供了更多細節和說法。《史集》記載了成吉思汗

早早已經得病，並在夢中得知自己命不久矣，因此

攻打西夏期間，病情日漸嚴重，最終要求手下謀士

不要將自己病逝的消息散播出去，以免影響戰爭。

《蒙古秘史》則記載成吉思汗早前因墮馬受傷，因

而出現發燒等症狀，但他仍帶病上陣，最終不敵病

魔，因而去世。

很明顯，傳統史書對於成吉思汗因病去世的基本

論點不變，卻有提供了頗多想像和討論的空間。包

括成吉思汗是攻打西夏時感染疾病，還是一早感染

疾病，攻打西夏時才逐漸惡化？如果一早感染疾

病，與成吉思汗曾墮馬受傷有沒有關係？畢竟除了

《蒙古秘史》以外，未有其他史料記載大汗曾墮馬

受傷。

同樣是外國歷史著作，卻對以上兩個看法有不同

的立場。意大利旅行家馬可．孛羅在他的《遊記》

中寫到，成吉思汗在攻打西夏期間，因為中箭而感

染，最終身亡。現今的國際學術權威托馬斯．艾爾

森（Thomas T. Allsen）卻對墮馬說表示認同。

我認為產生這麼多不同的記載，很可能來自上述

《史集》的描述：成吉思汗為了不影響蒙古征伐西

夏的戰爭，頒布了不發喪的遺詔，直到戰爭結束為

止。這個行為導致了史料處處避諱，處處語焉不

詳。可是，總體而言，基礎論調還是有的，成吉思

汗在攻打西夏期間因病去世，很大可能是源於舊患

和新傷。

除了以上的說法，還有一個說法，描述成吉思汗

死於西夏皇妃古兒別勒真。故事概要說成吉思汗征

伐西夏、誅殺西夏國王之後，皇妃古兒別勒真暗藏

武器，在成吉思汗病重時將其刺殺。這個故事來自

於《蒙古源流》這本書，但可靠性極低。首先上述

已講，成吉思汗在戰爭期間已經病逝，西夏還未滅

國，西夏王也還沒死。其次，皇妃古兒別勒真並非

真有其人，只是虛構人物，不足為信。

透過討論成吉思汗的去世，我們發現偉大人物的

去世，史書的記載可以有許多不同的記載，隨着關

注和想像，很容易衍生很多不同的版本。到底哪項

可信，哪項不可信，這固然是史家責任。不過同學

平時在閱讀資訊時，也經常出現不同說法，此時就

應該多思多想，建立自己的批判思維，判斷哪項可

信，哪項不可信。

◆ 張奔勝（中學中國歷史科科主任，喜歡思考

和推敲歷史細節，尤喜歡講及教科書沒有提及的內

容和細節，引導思考。）

說了兩期的埃及妖后，再寫多一期，讓她的故事

有個完美句號。既然是句號，當然是寫她晚年的

事。
埃及妖后其實並沒有很長命，公元前69年出生，

死於公元前30年，大約38到39歲。之前說過，埃

及妖后用自己的家產，也就是托勒密王朝統治下的

埃及，或許再加上自己的一點美色，「色誘」了兩

任羅馬強人，即凱撒大帝和馬克．安東尼，希望能

保住埃及的江山。那麼，為什麼作了那麼多投資，

最後還是輸得一乾二淨呢？

要了解這段歷史，就得明白這班人之間的關係。

公元前49年，凱撒大帝帶兵渡過意大利北部的盧比

孔河，在內戰中擊敗了龐培，取得羅馬的權力，並

一路追擊龐培來到埃及，與埃及妖后相遇。公元前

47年，埃及妖后為凱撒大帝誕下一子，名為凱撒里

昂。兩年之後，凱撒大帝又收養了屋大維作為養

子。至於安東尼，則是一名羅馬的軍官，在公元前

54年左右加入凱撒大帝的陣營。

到了公元前44年，凱撒大帝在羅馬遇刺身亡，羅

馬的權力重新分配，安東尼、屋大維和雷必達組成

了後三頭同盟，共同分享凱撒大帝留下的權力，這

時候安東尼把自己的養女嫁給屋大維。不過，這段

婚姻並不美滿，不久後兩人就離婚，並引發了另一

場內戰。內戰結束後，為了修補關係，屋大維的姊

姊嫁給安東尼當妻子。

安東尼的這段婚姻，同樣沒給羅馬帶來穩定，安

東尼跑到埃及，問妖后借兵去攻打安息，妖后也因

此成為安東尼的情婦，並為他誕下三個孩子。

這時候，安東尼與屋大維關係惡化，雙方兵戎相

見，埃及妖后出動埃及軍隊幫助安東尼，但屋大維

最終獲勝，最終安東尼和埃及妖后雙雙自殺。

為什麼埃及妖后沒辦法再來一次「美人計」呢？

這倒不是因為她年老色衰，而是屋大維今次不可能

再放過她。對於屋大維來說，他能成為羅馬的最高

領導人，與他是凱撒大帝的養子有很大關係，透過

這重關係，得到很多凱撒大帝舊部的支持。

不過，這一重關係在埃及妖后面前，卻顯得有點

弱，畢竟所有人都知道埃及妖后是凱撒大帝生前的

情婦，而凱撒里昂更是凱撒大帝的親生兒子，論繼

承遺產的話，養子當然不及親生兒子，所以對於屋

大維而言，凱撒里昂是比安東尼更大的威脅，這亦

決定了埃及妖后兩母子的命運。

埃及妖后在戰敗前，把凱撒里昂送到紅海的一個

港口避難，但屋大維最終還是抓住並處死了他。

以現代角度來看，在這場羅馬內戰中，參戰各方

其實都有點親戚關係，但最後的結果，就是凱撒大

帝一脈被凱撒大帝的養子殺得乾乾淨淨，然後這個

養子打着養父的旗幟，成為最後的贏家。

◆布安東（歷史系博士，興趣遊走於中西歷史文化及古典音樂。）
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物競天擇，適者生存，不管是動物還是植物，都

需要努力適應大自然的環境才可生存。植物要生

存，必須有足夠的陽光、空氣和水分。大家知不知

道植物如何適應自然環境，增加它的生存機會呢？

植物其中一樣面對環境變化作出的反應，稱為向

性反應。向性反應簡單來說，就是植物面對一些特

定的外界刺激，會向一個特定方向生長的現象。向

光性和向地性是向性反應的其中一些例子，植物會

生產一種稱為生長素的植物激素，生長素會影響莖

和根的生長。簡單來說，高濃度的生長素會促進莖

的生長，但抑制根生長。

以植物的向光性為例，光線會使生長素積聚在莖

背光的部分，所以濃度較向光的部分高，因此莖的

背光部分較向光部分生長較快，使莖部向光源生

長。
另一種向性稱為向地性。由於地心吸力的關係，

生長素積聚在根向地面的部分，高濃度的生長素會

抑制根的生長，所以向地面部分的根生長較慢，使

根向下生長。

作為植物的一分子，向性反應也有助樹木健康生

長，例如向光性會使樹木的樹冠向陽光生長，以吸

收更多陽光；向地性使樹木的樹根向地下生長以鞏

固自己、抵禦強風。

另外，氣候也會影響植物的生存，溫度、雨量、

風，對植物來說也是一些外來刺激，所以植物有不

同特徵，以應對當地的氣候。例如熱帶雨林氣候全

年多雨，雨水積聚導致泥土鬆散，因此那裏的樹木

發展出板根與支柱根等特徵，使他們在鬆散的泥土

上獲得鞏固的支撐。

而沙漠氣候十分乾旱，雨量少，多肉植物例如仙

人掌十分適合在沙漠生存。仙人掌的莖能儲存大量

水分，葉片變為刺狀能減少水分蒸發。此外，仙人

掌的根生長得廣而淺，使它們短時間內能吸收大量

水分。
極地的氣候比較寒冷，長年被冰雪覆蓋。為抵禦

寒冷的強風，植地的植物主要為苔蘚、地衣及灌

木。由於極地夏季比較短，所以那裏的植物在短暫

的生長季節中迅速開花結果。

植物在不同環境下都努力生長，展現頑強的生命

力，我們欣賞植物之餘，亦要學會珍惜和愛護它

們。

應對環境變化 植物各出奇招

象萬千
逢星期五見報氣

◆ 香港天文台（本欄以天文台的網上氣象節目

《氣象冷知識》向讀者簡介有趣的天氣現象。詳

請可瀏覽天文台YouTube專
頁：https://www.

youtube.com
/user/hkwea

ther。）

作者︰吳占春

畫作︰夢中江南

簡介︰畫家喜歡到荒蠻、寂靜的自然環境中旅

行寫生，在大自然中尋覓那些契合自己個性、

審美理想和精神追求的事物。

作品題目就是畫家對自己畫作的概括。江南正

是這樣：一切都在恬淡的荷風裏，山也青，水

也秀，竹也幽，女人也美。他們談吐間都帶了

藕的清爽，和着不知名的雀兒穿梭於黑瓦白牆

間。絲管悠悠，風水泠泠，飄動的絮惹得心兒

都發酥，這樣的風景自然成了畫兒。畫家的重

彩山水，追求如夢如幻，似夢似真，這正是他

的江南。

墨大展
星期五見報水

◆資料提供︰

◆成吉思汗的死因成謎。圖為內蒙古成吉思汗陵。

資料圖片

◆光線會使生長素積聚在莖背光的部分，因此莖的

背光部分較向光部分生長較快。
影片截圖

◆ 漆樹上採割的

天然液體要是塗

抹在身上，很容

易造成皮膚過敏

症。圖為湖北省

村民在漆樹上割

漆。 資料圖片
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趣 學 英 文

Smooth border-cros
sing during May Day

Holiday五一長假進出口岸大致順暢

On the first day of the May 1

Golden Week holiday, many main-

land visitors entered Hong Kong

from various control points. As of

9 pm, more than 310,000 visitors

have entered Hong Kong through different control

points, with Lo Wu, Lok Ma Chau Spur Line and

West Kowloon Station of the Express Rail taking

up the most significant number. The government

has deployed additional staff to handle the clear-

ance procedures at all control points. The Lo Wu

Control Point does not need to scan the Mainland

health declaration code for now, so entry and exit

are generally smooth. Many visitors enter from the

Heung Yuen Wai Control Point. Clear the border

only takes about 10 minutes, and no long queues

exist.

The Hong Kong Tourism Board distributed

"Hong Kong Gifts" e-vouchers to visitors at the

XRL West Kowloon Station, and many visitors col-

lected them. Passengers could receive different cou-

pons after scanning the QR code, which could be

redeemed for cash coupons for designated restau-

rants and MTR Tourist Day Passes. A visitor from

Nanjing said that he had a friend studying in Hong

Kong, so he took advantage of the May Day holi-

day to visit his friend and travel to Hong Kong but

said that the hotel rent in Hong Kong was high.

At the Lo Wu border crossing, many tourists

were going south on the first morning, and many

were dragging large and small luggage bales. Some

travellers said before the epidemic, has often been

to Hong Kong to play and shop and, after the epi-

demic, to resume regular customs clearance, so

they take advantage of the May Day holiday to

bring children to Hong Kong. A Shenzhen visitor

said he intended to visit the M+ Museum in the

West Kowloon Cultural District and the Hong

Kong Palace Museum and planned to stay in

Hong Kong for four days.

Miss Li, who entered Hong Kong from Heung

Yuen Wai Control Point, said she and her compan-

ion came from Shenzhen to visit Hong Kong be-

cause they expected the passenger flow to be low,

"We have done our homework in advance and

tried to avoid the ports of Lo Wu and Shenzhen

Bay where more people are crossing the border be-

cause we are afraid of long queues."

She plans to come to Hong Kong for two to

three days, mainly to taste Hong Kong food, "I

want to go to Mongkok to eat authentic snacks!"

But she does not plan to go to Disneyland and oth-

er parks, "There are a lot of people, the experience

could be better." She chose to come to Hong

Kong and not other areas because five days of va-

cation is a little, "If you go to faraway places, the

journey before and after will consume a day, then

there were only three days left."

Similarly, Ms Liu and her family from Shenzhen

visited Hong Kong for two days. "I have been here

many times. This time, I mainly visit friends, and I

will take my family to walk around and go shop-

ping." She said that the holiday travel experience

could have been better, "Everywhere is crowded,

and the scenic spots are also crowded. Booking a

hotel costs $3,000 per night, three times the usual

price, and playing for too many days is not cost-ef-

fective."

譯
文

News
Buddy

下文摘錄自2023年4月30日

香港《文匯報》︰

內地五一黃金周長假期的首

日，大批內地旅客從各個管制

站進入香港，截至當日晚上9時，已經有

超過31萬名旅客經各口岸入境，其中以羅

湖、落馬洲支線及高鐵西九龍站佔最多。

特區政府在各口岸加派人手處理旅客過關

手續，羅湖口岸更暫不需要掃描內地健康

申報碼，進出口岸大致順暢。不少旅客由

香園圍口岸入境，僅需約10分鐘就可以順

利過關，未出現排長龍等情況。

香港旅遊發展局在高鐵西九龍站內向旅

客派發「香港有禮」電子優惠劵，有不少

旅客領取。旅客在掃描二維碼後可選擇領

取不同優惠券，可換取指定餐廳現金券以

及港鐵遊客全日通。有來自南京的遊客表

示，由於有朋友在香港讀書，故趁五一假

期來港探望朋友及旅遊，但直言香港的酒

店房租高昂。

羅湖口岸方面，首日上午已有不少旅客

南下，不少人都拖着大大小小的行李篋。

有旅客表示，疫情前已經常到香港遊玩及

購物，十分方便，而疫後復常通關，故趁

五一假期帶小朋友來港旅遊。有深圳旅客

表示今次來港擬前往西九龍文化區的M+

博物館及香港故宮文化博物館參觀，預算

在港逗留4天。

從香園圍口岸入境的李小姐與同伴從深

圳過來香港遊玩，表示選擇該口岸是因預

知客流量較少，「我們有提前做好功課，

盡量避開羅湖、深圳灣這些過關人數較多

的口岸，因為怕排長隊。」

她計劃來港玩兩三天，主要品嘗香港美

食，「想去旺角吃地道小食！」但不打算

到迪士尼樂園等園區，「肯定很多人，遊

玩的體驗不是很好。」她選擇來港而不到

其他地區，是因為5天假不算多，「如果

去遠的地方，路程前後各去掉一天，其實

也僅剩3天去玩。」

同樣來自深圳的劉小姐與家人來香港玩

兩天，「我來過多次，今次主要探望朋

友，而其他家人沒有來過，這次就帶他們

到處走走，也會去購物。」她直言節假日

出遊其實旅遊體驗不好，「到處都是人山

人海，景區也是看人頭，訂酒店也要3,000

元一晚，是平時三倍，玩太多天並不划

算。」

原
文

◆

琬
琰

◆大批內地旅客在五一黃金周長假期間到香港遊玩。圖為假期首日西九龍高鐵站情況。
資料圖片
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Hereby、thereby、whereby都是正式文類中常見的句

子副詞，三者拼法相似，時而讓人感到混淆，但其實意

思大不相同，譯法也因而各異，下文會列舉例子逐一說

明。其實這類型的詞彙結構，一般反過來理解就對了，

即是hereby、thereby、whereby大概分別等於by here、

by there、by where，大致都有「憑藉」的意思，表示

以某事物為工具，只是三者指代的對象不同。

Hereby常見於有聲明性質的句子，here一般指代「本

句」或「本文件」。以下是牛津詞典的定義：「as a re-

sult of this statement, and in a way that makes some-

thing legal」。中文一般譯作「謹此」、「特此」、

「在此」或直接略去，下文各舉一例。

It is hereby agreed that you are deemed to have read

the above statement.

閣下謹此同意被視作已細閱以上聲明。

The Client hereby declares that he wants to receive

all such information.

客戶特此聲明，希望收到所有該等資訊。

I hereby remind members of the public to refrain

from going out unnecessarily.

本人在此提醒市民減少不必要外出。

I hereby wish him every success in his career.

我預祝他事業一帆風順。

Thereby的基本意義跟hereby相似，只是there往往指

上文中某事物，而非「本文」，以下是牛津詞典的定

義：「used to introduce the result of the action or situa-

tion mentioned」。但 thereby 與 hereby 用法不同，

thereby 往往後接現在分詞。大部分 thereby 會譯作

「以」，還有「從而」、「因而」、「以期」、「藉

此」、「以致」、「所以」、「令」、「使」、

「讓」、「為」、「同時」等等，直接略去也頗常見。

值得留意的是，這裏有些邏輯關係連詞與thereby的意

思有異，這是個很值得討論的翻譯問題，因為有時候照

搬原文的邏輯關係會不符語法，或使句子有欠通順，所

以在一般文本裏可能會為求通達而在邏輯方面不那麼嚴

謹。以下是thereby的例句：

It will provide a direct road link between the districts,

thereby further improving the traffic conditions in the

area.
這能使車輛可直接往來兩區，以進一步改善區內交

通。
There is an urgent need to further assist SMEs, there-

by reducing business closures and layoffs.

我們認為有迫切需要進一步支援中小企，減少企業倒

閉和裁員的情況。

Whereby跟以上兩者意義上都相似，往往用於詳述或

解釋某事物的細節，以下是牛津詞典的定義：「by

which; because of which」。翻譯方面，有時會用

「讓」，但更多只靠文意連貫，不用連詞。

The ferry service will provide passengers with an al-

ternative option, whereby they may interchange with

various franchised bus routes that link different districts

in Kowloon and the New Territories.

渡輪乘客日後可轉乘多條專營巴士線往返九龍及新界

各區，出行將會多一個選擇。

The Bureau will launch a subsidy programme where-

by subsidies will be provided for private companies to

employ fresh graduates in such areas as environmental

protection, ecological conservation, and green energy

and energy conservation.

局方會推出資助項目，資助私人公司聘用應屆畢業生

從事與環境保護、生態保育、綠能節能等有關工作。

上文的觀察一般也可應用於如 herein、therein、

wherein等正式文類中常見的字詞結構。

大譯站恒
隔星期二見報

「憑藉」分三種 指代各不同

◆梁峻朗 高級講師

香港恒生大學翻譯及外語學院

若是將學習重心過於集中在考試上，我們可能

就學不到日常使用的英語，有些情況更會因為尷

尬，舌頭打了結；有些較勇於開口的朋友，卻又

去了另一個極端，就是多說多錯。

中國是禮儀之邦，禮讓是美德，但不向別人請

求幫助，並不會顯示我們有禮，若然有求，只要

表達時保持禮貌，並無不可。老實說，有些外國

人有時候也不太醒目。如有外國人站在路中心，

阻擋着你要行的路，又或在排隊的地方站着，但

他不是排在當中，我們可以簡單說一句Excuse

me ，而不要說︰You are blocking the sidewalk

（英國用pavement），也不要把這句放在心中。

如Excuse me有點難讀，那就練習多點，但在

未練成之前，可以配合手部動作說︰May I? 即可

否讓我行在前方。為免令人誤會你插隊，可向似

是排隊的外國人問︰Are you ... ? 意思就是問你是

否在排隊。順帶一提，在行人路擋着是block the

way，而全心搞破壞、令你不能繼續行動則是

stand in the way。

在快餐店問這個位是否有人，可以問︰Is the

seat taken? 在坐下後，如果想拿放在老遠的調

味料，可說May I have ... 或May I borrow ... 當

然，配以salt、sugar、pepper並不難，如想要的辣

醬是黃色的，那是芥末，便是mustard，不要讀作

mustache（胡子）或mustang（野馬）；如果是紅

的，便叫tabasco，雖然這是個辣醬的牌子，但總

之凡是紅色的辣醬也叫這個字，他們便會明白。

早上無論是上學還是上班，遇到別人對你說

Good morning，你回以Good morning，那是自然

反 應 ， 但 若 是 別 人 讚 你 一 句 Nice Jacket 或

Beautiful shoes，情況便有點不一樣，你沒辦法直

接原文奉還，因為對方的衣服和鞋不一定有什麼

特別。幾個月前有部電影的對白，讚美人的用

You look good，被讚美的人則回應I am good，

大家又能否答得出類似的回應？

其實這類的讚美都是一般客套話，一句Thank

you便可以，無須多想。你穿得好一點，令大家精

神一振，無論是讚美還是和應，都只是互相鼓

勵，不用想得太多，欣然接受是對讚美人的認

同，也是禮儀上的正確回應。

到了外國，我們為了建立易於相處的形象，會

盡量以他人的感受為主，這種人叫 agreeable

person。不過勉強自己，也總有例外。你的同學

舉辦生日聚會，若然不能應邀，也是要說不。I

would like to come but I can't，又或I am sorry I

need to [do something]。能夠說出原因，更是值

得 體 諒 。 說 不 之 後 ， 可 以 補 充 ， I have a

mountain of homework to clear， 又 或 the

mid-term exams are killing me。對於心情不佳，

想獨自靜下來，I need a moment alone。

沒有覺悟的話，就不要衝口而出說I will it up

to you，這是「我會補償」的意思。當然，先送或

後補禮物，又或請吃一頓，都是好方法，但不要

只說話，要以行動來落實。

學英語的同時，也要配合他們的文化，有事便

應直說無妨，方能達到溝通之道。

地英文貼
隔星期二見報

求助保持禮貌 慎防講多錯多

◆ 康源（專業英語導師）

◆ 想拿放在

老遠的調味

料 ， 可 說

May I have。

圖 為 辣 醬

tabasco。
資料圖片

◆ 養雞食雞，在中國文化中已有悠久歷史。圖為海南的養殖戶在餵雞。
資料圖片
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◆責任編輯：文 澄

文 江 學 海

最近在看一本書，叫《多能鄙事》，作者為劉基。劉基，即是明代開國元勳劉伯溫。從體例來說，它是一本「類書」。
所謂「類書」，就像今天的「數據庫」「百科全書」，是按門類、字韻等編排不同的資料，以備查檢。說到「類書」，我們一般會聯想到像《太平御覽》、《古今圖書集成》等題材嚴肅的大型資料性書籍，但今天提到《多能鄙事》，卻只是一本收集日常生活知識的書。還有一點，雖然該書題為劉基撰，但按《四庫全書總目提要》的說法，當是後人假託劉基之名而寫。《多能鄙事》全書十二卷，其中卷一至卷三記飲食之事，包括了烹飪之法。而筆者對裏面一道冷盤頗有興趣。

雞到底應該凍食還是熱食？這其實沒有定論。假如要做的菜式是「辣子雞」「雞煲」，當然是熱食，但是如果要吃雞的原汁原味，廣東人會叫你凍食。在《多能鄙事》中，有一道菜名為「凍食」（原題為「夏凍雞法」），顧名思義，就是一道冷盤，從標題看來，並不吸引，因為「凍雞」在廣東實在是極之普遍。不過細心看去，這道「凍雞」卻並不簡單。首先，在洗淨雞隻過後，要剁成大塊。接着，放進鍋裏輕輕炒一下，大概就是把雞稍稍煎香。說到這裏，已經跟廣東白切雞、海南雞等做法十分不同。廣東做法要求原隻雞烹調，務求把雞的肉汁盡量鎖在雞身上。接下來這個步驟更為與眾不同——放入一個洗淨的羊頭，與雞一同「入釜煮熟」（放進鍋裏煮）。放進鹽後，把羊頭撈起，再把雞放到「磁器」（即瓷器）之內，用油紙重重密封，然後沉於井底之中。根據上述的內容推論，羊頭的作用大概只有兩個：第一，提鮮。羊肉本身有其自身的肉香，與雞一同烹煮，兩種味道疊加起來，味道層次感更為豐富。第二，羊頭富有膠質，與雞一同烹調，會更易結成結實的肉凍。而羊不是主菜，所以用便宜的羊頭便可以了。同樣的做法，也有用在魚上面。《多能鄙事》記了一道「凍魚」（原題為「夏凍魚法」）。原理就是先用

「羊蹄上筋」熬湯。待煮到濃稠，「研如膏」（接近膏狀）的時候，才把切成一塊塊的魚放進去煮。煮熟後，也是放入盤，「扇冷」成凍。這道「凍魚」其實也是借用了羊蹄的「鮮香」與「膠質」，雖然不是放進井底，但原理也是一樣，待它結成「肉凍」。
看完這兩道「肉凍」的做法，相信大家都能想像其當是十分美味。尤其是「凍魚」，「魚」加「羊」，豈不就是一個「鮮」字，光是意境，足以浮一大白。然而，筆者會問兩個問題：第一，這裏要用什麼雞去煮？要是用今日香港人愛吃的嫩雞去做，相信應該味道會有缺失。所以，估計是用老雞去煮，這樣既能有濃郁的肉味，也有點「嚼勁」（即粵語「咬口」）。而且，從書中要求雞、羊同時下鍋煮來看，一定是耐熬的老雞。第二，雞骨、魚骨怎樣處理？是不是要先行撈起？要是要先撈起，再結凍，那麼還是不要把雞和魚剁成塊狀，因為會有碎骨，吃起來危險。其實，只要鍋夠大，根本不必剁塊。要是不撈起，更加不可能，因為要把雞骨熬至能咀嚼，應該花費不少時間，而且也無必要。

孔子說：「吾少也賤，故多能鄙事。」這些烹調之法，對很多君子來說，估計是不屑一顧。筆者卻以為，不會做飯，焉能得菜餚之真味？

釜煮凍雞加羊頭 密封瓷器沉井底自由戲文

逢星期四見報

◆葉德平博士（香港作家，香港教育大學課程與教學系高級講師，教授非物質文化遺產等科目，曾出版多

本香港歷史、文化專著。）

阿聯酋學者︰「一帶一路」帶來機遇

亞投行助第三方國家發展基建
EyE
On U

◆點新聞英文節目《EyE on U》，由立法會議員容海恩及梁熙主持，邀請香港社會各界包括政界、商界及專業人士，分享及討論社會熱話。

主持︰ I'd like to seek your opinion on Belt andRoad Initiative as the UAE is a participant of theBelt and Road. What kind of opportunities do youthink the Belt and Road can provide to the partici-pants?
我想問問你對「一帶一路」倡議的想法，因為阿聯酋是 「一帶一路」的參與者，你認為該倡議能帶來什麼樣的機會？

嘉賓︰The idea of the Belt and Road Initiative isbrilliant. It's really increasing the connectivity be-tween different parts of the world. And of course,looking at the Belt and Road projects, China is thehub of that initiative.
「一帶一路」是一個很棒的倡議，增加了世界不同地區之間的聯繫。當然，從「一帶一路」項目來看，中國是該倡議的中心。China is the largest manufacturing nation. It'sthe largest exporter. In PPP terms, it's the largesteconomy already. And for China to really continuegrowing, and for the rest of the countries in our re-gion, for example, to continue growing, we wantconnectivity.

中國是最大的製造業國家，也是最大的出口國 ，而且就購買力平價而言，已經是最大的經濟體。中國和我們地區的其他國家，如果要繼續保持增長，這樣的聯通性是必不可少的。And now that China has come a long way interms of developing its own infrastructure. It has

the capacity to really just export whatever it has interms of cement production, steel production andso on and so forth, to other countries that are actu-ally in need of these products, these services orthese capabilities. And because China has devel-oped these capabilities, China now can exportthese capabilities to countries in our region andcountries in other regions, in Africa and in Eu-rope and in Latin American, so on and soforth.
現在中國在發展自己的基礎設施方面已經取得了長足的進步，也有能力出口水泥、鋼鐵等到需要其產品生產和服務的國家裏，因為中國已經發展了這些生產能力，現在可以將這些生產出口到我們地區的國家和其他地區的國家，如非洲、歐洲和拉丁美洲等。
Now going back to the point that you raisedabout the opportunities. The opportunities are real-ly related to building infrastructure, allowing the de-veloping countries to really just take the first stepin their journey, or maybe the initial steps of theirjourney to becoming maybe middle-income coun-tries, hopefully in the future developed countries.Without the infrastructure, it's very hard to reallydevelop the economies. There will be a lot of ineffi-ciencies in the economy.現在回到你提到關於機會的問題上，這些機會真

的與建設基礎設施有關。它可以讓發展中國家真正邁出他們發展的第一步，或者說是成為中等收入國家的第一步，甚至希望在未來成為發達國家的第一步。如果沒有基礎設施，就很難真正發展經濟，經濟中會有很多低效率的現象。UAE is one of the founding members of AIIB,the Asia infrastructure Investment Bank. UAE wasone of the founding members and UAE contributesto the bank in terms of capital contribution. Wehave done a number of projects with China as partof the umbrella of the Belt Road Initiative, so wejointly invested in different projects within ourcountry, within China, and then in third-partycountries in Africa and other regions.阿聯酋是亞洲基礎設施投資銀行的創始成員之

一。不僅是創始國之一，同時也在資本方面為銀行作出了貢獻。作為「一帶一路」倡議支持的一部分，我們和中國一起做了許多項目，在我們自己國家，中國和非洲及其他地區的第三方國家共同投資了不同的項目。
This has been really beneficial not only for Chi-na, not only for our region, but for a lot of otherregions. And hopefully listening to Xi Jinping's re-cent speech, this is something that is going to becontinued for the foreseeable future, and this issomething really we are happy about.這不僅對中國有利，對我們地區也有利，也對世界其他地區有利。在習近平主席最近的講話中，這些都是在未來將繼續下去的事情，這是我們真正感到高興的事情。

1984年11月1日，中國和阿聯酋兩國建交。建交以來，中阿雙邊關係取得長足發展，

雙方在涉及彼此核心利益問題上相互支持，各領域務實合作成果豐碩。本次節目我們請

到了Ebrahim Hashem（李思瑞），一位來自阿聯酋的戰略家、顧問和學者。通讀中共

二十大報告後，Ebrahim Hashem如何評述中國和香港特區的未來？

星期一 ．公民與社會 /品德學堂
．趣學英文

星期二 星期三 ．百科啟智STEM
．中文星級學堂 星期四 ．文江學海 星期五 ．知史知天下

掃碼睇片

新智慧食品標籤
監測品質轉顏色

◆洪文正 香港新興科技教育協會簡介：本會培育科普人才，提高各界對科技創意應用的認識，為香港青年提供更多機會參與國際性及大中華地區的科技創意活動 ，詳情可瀏覽www.hknetea.org。

技暢想科
逢星期四見報在食品的分銷和零售過程中，我們需要一種可靠且易於理解的方式來確保食品安全，並可向客戶展示優良的食品質素，而記錄溫度和看食物保質期是目前最普遍用於判別食品新鮮度的方法。

食物在銷售前會經過不同處理過程，在這些過程中，處理人員只能依靠記錄食物的儲存溫度及保質期，作為判斷食物新鮮程度的依據。不過溫度無法完全反映食物的細菌數量，加上在食物的製造及運送過程中，有不少外在因素會影響食物的品質及保質期，而保質期大多是憑以往食品儲存經驗而決定，過長的保質期可能導致食品安全事故，而過短的保質期將導致食品浪費。因此單憑肉眼、溫度及保質期，都無法準確判斷食物實際的腐壞程度。有見及此，2022香港資訊及通訊科技獎學生發明獎優異獎得獎者，香港城市大學的周傳文發明了ZenxTag-智慧食品標籤。這是一種全新的智慧食品標籤，使用了以專利技術製成的紙質標籤，能對變質食物所釋出的微量生物胺產生強烈對比顏色變化，從而立即觀察到食品變質。新標籤每年可以減少13億噸食品被浪費，從而減少相關的財務成本，亦是一種極有用的食材供應鏈質量控制工具 。生物胺傳感技術的核心是一種獨特的鐵基分子絡合物，由兩個分子組成，且具有非常深的綠色。在接觸到生物胺氣體後，該絡合物會分解，生成一個顏色對比明顯的紅橙色分子，這種強烈對比的顏色轉變很容易被肉眼觀測得

到。
分子傳感器只需低成本化學材料即可合成，團隊更開發出簡單的製造工藝，將分子傳感器注入紙質標籤內。每個標籤只需要微量的傳感器絡合物，令生產成本進一步降低。整個製造過程不需要使用任何複雜的設施，擴大生產亦很容易實現。ZenxTag的生物胺分子傳感器的分子設計和合成方法，現已獲得專利保護 。雖然許多人看到ZenxTag應用於包裝肉類產品的巨大商業潛力，但這技術也可以成為食品製造和食品供應鏈管理中，非常有用的品質控制工具。此外，對於用戶來說，輕鬆解釋標籤的顏色變化也很重要。因此生物胺傳感技術可以微調感測器的靈敏度，以滿足不同食品的個性化需求，這亦可確保標籤的顏色變化與食品的性質和尺寸完全一致，使客戶能夠直接判斷食品的品質，應盡快食用或不適合食用。團隊希望在3年內推出一條自主研發的標籤生產線，並通過以下3種方式將標籤引入市場。

1. 定製解決方案︰智能食品標籤可以為不同的食品公司個性化定製，以滿足他們的特定需求。解決方案的費用將取決於具體情況。2. 零售︰將標籤設計為易於使用的試紙，並將其投放到終端市場。零售價格將由市場研究決定。
3. 專利許可︰與其他感興趣的公司合作。2023香港資訊及通訊科技獎學生發明獎，現正開始接受報名，大家要把握機會和其他人比拚及交流。詳情參考 https://hknetea.org/application/ 或致電2869 6603 。比賽分為小學組、中學組、大專及學士組及研究生或以上組。

◆李思瑞認為國家發展機會真的與建設基礎設施有關。
影片截圖
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公元1181年夏
天的一個晚上，一顆超
新星的誕生，劃破了寧靜夜空，其異常閃爍的光芒，震撼了古代中國及日本的東方天文學家。時為南宋孝宗年間，《宋史．天文

志》對這顆「客星」如此記
載：「淳熙八年六月己巳，
出奎宿，犯傳舍星，至明年

正月癸酉，凡一百八十五日
始滅。」從1181年8月6日

到 1182 年
的2月6日，隨着這
顆閃耀了185天的「客
星」的消逝，它爆炸後所產
生和留下的遺蹟一直未被鑑定，
為後世留下了一個超過840年未解
的天文學謎題。

不過，有關問題至今終迎來突
破，香港大學太空實驗室總監、
物理學系教授柏坤霆（Quentin
Parker）領導的國際研究團隊，

憑着新的光譜線索，早前成功確
認銀河系中最熱恒星之一的柏星及其周邊星雲Pa30，就是後來被稱為SN1181超新星事件的對應天體，為該顆近千年來唯一沒有

被鑑別的超新星的起源，揭
開了神秘面紗。
◆香港文匯報
記者 鍾健文

客
星
千
載
謎

文 匯 要 聞
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◆責任編輯：羅悅軒 ◆版面設計：日 明

寄語追夢青年：做你喜歡的事

一
朝
揭
面
紗

你血液中的鐵
或來自超新星

根據天文學家估計，宇宙約每十秒就發生一次超新星爆發，其釋放的能量可能比太陽在其整個100億年的生命周期所產生的還要多，亮度甚至會比整個星系還大。超新星爆發時，會將其核心產生的豐富元素（包括主要金屬元素）和碎片射入跨越數百萬英里的太空，有關遺蹟有機會形成色彩絢麗的星雲與星塵，並可作為原料，孕育新一代的恒星和行星等不同星體。事實上，超新星被認為是重金屬元素的原始來源之一，科學家更指出，甚至生物血液中的鐵，也可以追溯到太陽形成前很久的超新星或類似的宇宙爆炸，說明超新星對宇宙演化及生命誕生至關重要。
在過去的一千年中，地球所在的銀河系只發現了5次超新星爆發，其中4次在此前已被現代科學逐一揭秘，柏坤霆團隊這次的發現，除了成功解開近千年的超新星遺蹟及起源謎題，極具歷史意義外，也為Iax型超新星的研究奠

下新的里程碑。
柏坤霆表示，Iax型

超新星只佔所有超新
星的大約10%，目
前整個銀河系只出
現過兩次，而柏
星及Pa30星雲是
迄今為止最接近
和 最 容 易 研 究
的，「將會持續
努力研究這個迷
人的星體」。Rit-
ter則笑言：「天文
學家們在接下來的十
幾二十年內都會很忙
碌，因為我們找到了很好
的研究來源。」

隨着國家航天科技事業不斷取得輝煌成就，多次舉辦「天宮課堂」及航天專家來港訪問，在香港牽起一股又一股的航天熱潮。對於有志投身航天、天文以至在創科路上追夢的青年人，兩位港大天文學家異口同聲地寄語：「做你喜歡做的事！」
本身為80後的Ritter分享自身經歷說，求學時父母一直希望他成為律師，但他依然堅持興趣，朝天文學家目標努力。他笑言「不要做父母想你做的事」，「如果想在某方面變得優秀，你需要做你真正喜歡的事情，無論是什麼事情，能夠使你開

心的就去做好了。」

不要只着眼傳統賺錢領域
柏坤霆對此表示贊同，他建議香港父母不要只着眼於傳統有前景能賺錢的領域，如醫學、法律、金融或會計等，應多加了解未來的可能性，包括智慧城市、「北部都會區」、粵港澳大灣區建設，以及到2030年將會有總值1.25萬億美元的新太空經濟等等，「這意味着我們年輕人未來機遇正於科技領域湧現，因此我們的學生也需要進入科學和技術領域。」除了專注天體物理學，柏坤霆也十分關注香港參與國家航天科技情況，特別是近日國家首次在港招募載荷專家，吸引120名不同領域的科 研 人 員 申 請 ， 直 呼 「tremendous （ 犀利）！」他認為，那是對香港教育和科研的充

分肯定及信任，「對香港年輕人來說，更是一個值得長期奮鬥的目標，能啟發和鼓舞大家投身各高科技行業中。隨着香港不斷融入國家發展大局，香港科學家們將會獲得越來越多機會。」
柏坤霆說，香港科研及大學教育有極大優勢，不單教學和研究與國際接軌，且匯聚了世界各地頂尖專家學者，更有5所大學位列世界前100名，以一個僅700萬人口的城市來看，「這是十分驚人的，使香港儼如一個迷你的卓越高等教育超級強權。」

他笑言，自己也很希望參與成為載荷專家一分子，無奈包括年齡和身高等不符要求，而且中文水平也不夠好，「但是我相信，香港科學家能夠好好把握和運用這次難得且珍貴的機會。」

超新星（Supernova），通
常來自恒星死亡前的大爆炸，從地球看來，其光度會突然大增數百萬乃至數十億倍，甚至肉眼可見，隨後數個月慢慢暗淡下來。它們在星空中乍現後消失，如同客人短暫來訪一般，在古代中國稱之為「客星」。

古代文獻屢載 日本亦有提及
自東漢時期記載人類發現的第一顆超新星以來，古代中國對超新星歷史事件有最為豐富的紀錄。有關1181年的超新星，中國有多處歷史文獻有紀錄，包括《金史．天文志》寫道：「大定二十一年六月甲戌，客星見於華蓋，凡一百五十有六日滅」；至於日本的《明月記》亦記述「養和元年六月廿五日庚午，客星出北方，近王良，守傳舍」，這些都表明這顆超新星出現在中國古代二十八宿「奎宿」方位，於「傳舍」、「華蓋」、「王良」等星官附近，即對應現今的仙后座。就歷史上觀察到超新星事件，現代科學家積極嘗試結合先進科技進行追蹤，但SN1181是過去千年來唯一長期未被確認出可靠源頭的一顆。柏坤霆近日接受香港文匯報專訪時介紹，此前天文學界曾把3C58星雲視作SN1181的候選爆發遺蹟，但經過近二十多年的詳細無線電觀測數據表明，3C58星雲的年齡長達7,000年，與SN1181爆發時間相差6,000多年，令SN1181的起源再次成疑。柏坤霆提到，團隊本身專注研究的主題是Pa30星雲和柏星，恰巧它們在太空中的恒星方位與中國和日本關於

客星的記載相符，其誤差只在3.5度的可能範圍內。而在一次機緣巧合下，團隊成員對Pa30星雲的氣體進行了詳細光譜觀測及分析，並發現「極不尋常的發射線光譜」，成功與SN1181聯繫起來。
該研究的第一作者、港大博士後研究員Andreas Ritter補充，他們從光譜數據計算所得，Pa30星雲以每秒約1,100公里的極端速度膨脹，由此反推算出它年齡約略少於一千年，與SN1181脗合；而Pa30星雲和柏星被認為是兩個白矮星合併的結果，這會產生一種較典型超新星為暗的罕見Iax型超新星，是次研究也為此觀點提供了新的支持。

他總結說，綜合年齡、位置、亮度和持續可見度的紀錄，有充足理據顯示Pa30星雲和柏星的確就是SN1181的對應遺蹟。有關成果早前已發表於著名天體物理學雜誌《天文物理期刊》。

榮幸在港鑑別中國「客星」
對於成功破解了逾八個世紀天文學謎題，柏坤霆笑指：「科學是很有趣的，它除了靠堅韌、洞察力和直覺，有時候也需要些運氣和偶然性。」他又說，對於港大能在今次由英國、法國、西班牙和匈牙利等地專家組成的團隊中發揮主要角色和作用感自豪，「尤其這是一顆中國的『客星』，而我們十分榮幸能夠在香港，把這顆近千年來唯一沒有被鑑別的超新星，與它的歷史遺蹟聯繫起來，這是一個令人興奮和有趣的故事。」

除了超新星外，柏坤霆亦是行星狀星雲（Plane-tary Nebulae）的專家，他更是史上發現最多行星狀星雲的人，至今已發現約1,400個，而多個星雲亦有以他的名字「P（Parker）」命名。早前他與夥伴的共同研究項目「搜尋潛在的行星狀星雲」，便獲得由法國天文學會及天體物理學會共同頒發的2022年「法國雙子座獎」，表揚他們的傑出貢獻。
行星狀星雲同樣與恒星死亡密切相關，當質量較大的恒星（大於太陽8倍或以上）步向死亡，一般會以超新星爆發作結，除了爆發時的星塵外，最終核心會遺下黑洞或中子星；而中等質量（太陽0.8倍至8倍）的恒星，演化至老年將會大幅膨脹數百倍成為紅巨星，其後核心會坍縮成白矮星，而外層則被排出成為色彩鮮艷的行星狀星

雲。

約1400行星狀星雲被觀測發現
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編號 名稱 出現時間 位置
SN 185 南門客星 185年 圓規座和半人馬座之間特點：東漢天文學家發現，人類史上確認的第一顆超新星
SN 1006 周伯星 1006年 豺狼座特點：歷史紀錄上（望遠鏡發明前）視亮度最高的超新星
SN 1054 天關客星 1054年 金牛座特點：著名的蟹狀星雲是其殘骸，為首顆被確認其爆發遺蹟的超新星

SN 1604 克卜勒超新星 1604年 蛇夫座特點：至今為止在銀河系發現的最後一顆超新星；曾被伽利略用以反駁當時亞里斯多德學派宣稱上天永遠不變的理論
SN 1885A 仙女座S 1885年 仙女座星系特點：人類首次發現銀河系以外星系的超新星，也是至今在仙女座星系中發現的唯一一顆超新星

SN 1987A / 1987年 大麥哲倫星雲特點：於爆發後的數小時內就被發現，是現代超新星理論第一次可以作近距離實際觀測比較的機會
SN 2006gy / 2006年 英仙座特點：NASA和一些天文學家宣布，這是第一顆被仔細研究的超新星，當時被形容為有史以來記錄到最明亮的恒星爆炸

部分著名超新星

◆ 藍綠色碎片殼（橙圈示）是超新星遺蹟E0102。
NASA圖片

◆蟹狀星雲，1054年爆發的超新星的殘骸。 NASA圖片

◆ 柏星及其周邊星雲Pa30的假彩色圖像，它們構成了SN1181事件的殘餘物。

◀圖中黑色十字為Pa30在星空中的位置，與據古代文獻記載SN1181所處的區域（藍圈範圍）相當脗合。

◆ 柏坤霆（左）及 Andreas Ritter（右） 香港文匯報記者涂穴 攝
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◆責任編輯：文 澄百 科 啟 智

梯形的上下底分別長3和12，其餘一邊長2。若一對角線長12，求另一對角線的長度。問題：

題目所述如圖，對角線BD有餘弦公式如下︰
BD2 = 32 + 22 - 2 × 3 × 2cos(180o - α)

= 9 + 4 + 12cosα

= 13 + 12 × 12
1

= 14
得BD = 14

答案：

數揭秘奧

◆張志基
簡介：奧校於1995年成立，為香港首間提供奧數培訓之註冊慈善機構(編號：91/4924)，每年均舉
辦「香港小學數學奧林匹克比賽」，旨在發掘在數學方面有潛質的學生。學員有機會選拔成為香
港代表隊，獲免費培訓並參加海內外重要大賽。詳情可瀏覽：www.hkmos.org。

梯形裏的數字

動物有各種方法度過寒冷、食物供應減少的冬季，而冬眠這個方法看來

好像比較容易，只需倒頭大睡就可以了。不過十三條紋地松鼠（學名：

Ictidomys tridecemlineatus）冬眠的時間往往長達半年之久，從生物學的

角度來看，其實有不少問題需要解決。今天就和大家討論一下，這種地松

鼠為何能夠別具一格，如此長時間地冬眠。

科學講堂

松鼠冬眠多學問 不吃不喝不簡單

除了口渴之外，長期冬眠的地松鼠也要解決肌肉流失的問
題。肌肉由蛋白質組成，需要運用氮這種元素；冬眠中的地松
鼠不會進食，無法從食物中攝取氮元素，久而久之自身的肌肉
就會慢慢流失。

不過，原來地松鼠腸道中的一些微生物，幫助了牠們解決這
個問題。尿素是動物身體經常生產的廢料，而這些微生物能夠
將尿素分解，從中收集回氮元素，以幫助地松鼠保持牠們的肌
肉。研究人員將實驗中的地松鼠分為兩組，一組不作干涉，另
一組則利用抗生素減少牠們腸道中的微生物。對於未受干涉的

一組，研究人員能夠從地松鼠的胃部、肌肉、肝臟等偵測到含
氮的化合物；而對於缺少微生物的一組，牠們肌肉、肝臟中的
含氮化合物卻大幅減少。這種從尿素中「回收」氮元素的過
程，其實在人體中也會出現，不過效能就相對微小。

冬眠看似簡單，但原來亦蘊藏了不少有趣的問題供我們探
究。這些問題除了幫助我們明白生命如何適應環境以求生存，
亦可以有其他的應用。例如地松鼠調節血漿濃度的機制，有可
能用於應付糖尿病；地松鼠維持肌肉的方法，也可能作為借
鑑，幫助我們了解老年人及太空人肌肉流失的問題。

微生物回收氮 幫助保持肌肉

各位有否試過睡醒的時候感到口渴，甚
至懷疑自己是因為口渴而醒過來的？對每
次大約睡十小時的我們來說，口渴不一定
是經常騷擾睡眠的原因，但動輒睡上6個月
的地松鼠，又如何處理這個問題呢？

為了探究這個問題，科學家們找來了數
十隻這種類的地松鼠，將牠們分為三類：
仍然活躍並未冬眠的、經已深沉入睡的，
以及在這兩種狀態之間的。研究人員隨後
再量度這三組地松鼠的血漿濃度，並作比
較。

血漿濃度愈高 動物愈易口渴
一般來說，血漿愈濃，動物（包括人

類）就愈容易感到口渴。科學家們發現，
冬眠中的地松鼠亦是如此：牠們的血漿濃
度偏低，就算把牠們吵醒了，也是滴水不
沾；直至研究人員人為地將牠們的血漿濃
度提高，牠們才開始喝水。

那麼這些地松鼠，又是如何在牠們冬眠
的時候，維持自己血漿的濃度在低的水
平？是因為地松鼠睡前大量喝水，稀釋了

牠們的血液嗎？看來不是：在研究人員的
觀察下，正在準備冬眠的地松鼠，反而比
平常喝更少水。

更深入的化學分析指出，地松鼠的身體
能夠從血液中取走鈉、葡萄糖、尿素等化
學物質，再儲存到身體的其他部分，因此
可以在冬眠的時候保持低的血漿濃度，減
少冬眠動物感到口渴的機會。

物質另存他方 助降血漿濃度

◆杜子航 教育工作者
早年學習理工科目，一直致力推動科學教育與科普工作，近年開始關注電腦發展對社會的影響。

解題中直接用餘弦定理，3和2的夾角，剛好就
跟下方的α互補，而α又是等腰三角形ABC的底
角，於是求cosα就很容易。這些串連在一起，很
快就求到BD。

在看題目時，其實是未有圖的，要自己畫出來，
若果沒有心思去按着比例畫，那說不定會問起，那
個2是在哪一邊，沒跟兩個12形成三角形的話，在
另一邊可能嗎？

有懷疑的時候，也就不妨稍為按比例想想，由於
數字的差異也太大了，很容易就看出2只能跟兩個
12形成等腰三角形。要是覺得按比例想太依賴目
測，不太精確，那也可以用三角不等式來想，就是
若果好像圖那樣，而2在左方的AD話，那樣在△
ABC裏，2 + 3 < 12，就違反了三角不等式。

這裏提起的三角形不等式，會限制了2的位置，
也就是說，2這個數字若果變大一點，是會令到答
案有兩個可能，而關鍵就是那個三角不等式的條
件。若果想維持數字是正整數的話，例如將2改成
10，就有10 + 3 > 12，那樣△ADC又可以形成三
角形，△ABC也可以，那樣對角線的長度也會有兩
個答案。

之後又可以再問一下，若果滿足了那個三角不等

式的條件，2是不是改成多大都可以呢？初步來
說，也是看到限制的，比如同樣用起三角不等式，
也知道AD ≤ 3 + 12 = 15。要是去到差不多15的
時候，整個圖形大概扁得像一條直線似的。去到這
個極限的情況，對角線BD仍然有兩個答案。

這樣看看那個長度為2的邊，看着改變了怎樣，
對題目又增添一些了解。

另外，那個對角線的12，也是有點作用的，比如
解題中，若果△ABC不是等腰，那樣做起來又要用
上餘弦公式。這個雖然也可以做到，只是比起等腰
的情況，計算上就顯得複雜些，沒有等腰的情況那
麼直接。

比起長度2的邊和對角線12這個長度，上下底的
3和12就好像沒那麼大的趣味了，在解題時沒見到
有很關鍵的影響，大概只是一些基礎資料而已。

幾何題來說，若果題目裏圖也沒有的，單是給了
幾個數字，然後推論之中，作圖之中，漸漸發現當
中許多線索和限制，知道各個數字之間，哪些是基
礎資料，哪些決定了一些圖形特性，是一個有趣的
探索過程。做這些幾何題時，開始時覺得疑惑，不
知道那些數字怎樣分布，其實也是一個學習階段。
到作圖再沒有懷疑，已經是能力成長了。

綠得開心二十載 鼓勵智「型」碳中和
得開心@校園綠

要應對氣候變化，實現「碳中和」是重要一環，而
低碳生活亦已成為時尚和潮流。為慶祝「綠得開心計
劃」推出20周年，港燈在剛過去的周末於中環街市
舉辦「綠得開心市集」，展示過去20年在社區推廣
環保節能的成果，並以「智『型』碳中和」為主題，
鼓勵市民將低碳潮流融入生活之中。

環境及生態局副局長黃淑嫻及港燈營運董事鄭祖瀛
於4月21日主持開展禮，啟動計劃新一年項目。活動
亦頒獎予10間「最傑出綠得開心學校」，嘉許他們
在社區及校內推動環保的努力。學生更向嘉賓介紹由
港燈資助的環保項目，共同推動零碳城市。

一連三天的市集結合環保、藝術、科技及閱讀等元
素，以一系列活動包括環保藝術作品展、工作坊、互
動劇場、木偶劇、座談分享、生態文物線上遊等，帶
領公眾以最潮、最型的角度認識碳中和，共吸引約
3,000 人次參與。

「綠得開心市集」展出了一件由本地環保藝術家彭
淑儀（Agnes）特別為活動製作的環保藝術品：
「心」林。為體現廢物利用、循環再造的減碳原則，

Agnes運用港燈南丫發電廠的廢棄物料如發電機的鍋
爐管和電線，以及社區回收材料創作成「再生碳
匯」。作品寓意樹木對碳中和發揮極大作用，同時亦
提醒環保教育要從小開始，方能體現「十年樹木，百
年樹人」的效果。同場亦展出早前港燈綠得開心大使
及樂齡大使合力創作的升級再造藝術品，傳達跨代攜
手保護環境的訊息 。

適逢世界地球日（4月22日）及閱讀日（4月23
日），市集邀請環保潮人教授不同的環保手作工作
坊，讓公衆透過親手製作環保手作，認識在衣食住行
中實踐綠色生活的方式。

此外，更透過《減碳ABC》故事工作坊，運用環保
教育活動冊，深入淺出地掌握實踐環保生活的貼士，
啟發幼童的環保意識和創造力。

「綠得開心計劃」網站同步增設「綠得開心畫
廊」，展出早前推出的減碳電箱設計比賽的得獎作品
及今次市集陳列的環保藝術品及畫作，鼓勵公眾觀賞
及持續參與。詳情請瀏覽網頁：https://minisite.hk-
electric.com/HappyGreenCampaign/。 而 新 一 年 的
「綠色能源夢成真」、「綠得開心學校」及「綠得開
心大使」計劃將於年中推出，為學界提供更多不同的
環保減碳活動及服務。

◆ 港燈綠得開心計劃，致力透過多元化活動，協助年輕一代及公眾人士培養良好的用電習慣、多認識
可再生能源和實踐低碳生活，目前已超過五百間全港中小學校加入「綠得開心學校」網絡。有關詳
情，歡迎致電3143 3727或登入www.hkelectric.com/happygreencampaign。

這次談一道梯形對角線的問題，講講當中的技巧與各個數字的關係，再看看改變一下各數字，會造成什
麼分別。

星期一 ．公民與社會 /品德學堂 ．趣學英文星期二 星期三 ．百科啟智STEM
．中文星級學堂 星期四 ．文江學海 星期五 ．知史知天下

◆地松鼠冬眠的時間往往長達半年之久。
資料圖片

◆冬眠並不只是睡一覺那
麼簡單，需要各種特別機
制配合。圖為結束冬眠的
揚子鱷。 資料圖片

◆「綠得開
心學校」的
學生向嘉賓
介紹由港燈
資助的環保
項目，共同
推動零碳城
市。

　賀75周年報慶   校園互動徵文   傳承人文精神

　　香港《文匯報》積極與學界互動，適逢今年75周年報慶，教育版會於今年下半
年推出學生徵文專欄，讓香港學生圍繞「假如我是文匯報記者，我眼中的人文報道
角度」的主題撰文分享，除獲選登者敬備稿酬，亦會在稍後進行專業評獎，由專家
選出當中最優秀的作品提供額外獎勵。投稿及查詢，可透過電郵	edu@tkww.com.hk	
聯絡。

　　教育版同時設有「文匯學林」、「校園放大鏡」、「學界正能量」欄目，繼續
透過報道及文章推廣與青年學生及教育相關的正面打氣故事！歡迎學校及各界提供
素材。

　　另香港《文匯報》教育版今年亦增設「文教匯萃」Facebook及Instagram專頁，
進一步加強與教育界互動，請多多追蹤支持，謝謝！

文教匯萃Facebook

文教匯萃	IG

A1
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◆責任編輯：邵 明 ◆版面設計：陳金水

文 匯 要 聞

首批公民科考察團今起陸續赴粵 22條路線涉獵廣泛

V R預覽睇定先

港生做足功課

公民科內地考察旨在讓全港高中生透過親身體驗，

更有系統地認識香港與國家的緊密互動與最新發

展，增進國情與文化認知及提升國民身份認同。首發

團今日啟程，整個4月份將有60多所學校6,000多名學

生出發，餘下則會於5月至8月陸續進行。

為讓考察能更加緊扣學習，香港文匯報連日來訪問

多名即將出發的老師及學生，了解其事前準備工作，

包括協助學生預先了解行程和參訪點，選定學習目標

和探究目的，以便同學在實地考察期間聚焦主題收集

資訊，豐富專題研習報告內容。

中學校長：兼顧文理科生興趣

福建中學（小西灣）將於本月底安排約90名中五

生參加為期一天的深圳歷史文化及創新科技內地考

察，行程包括參觀東江縱隊紀念館，深圳智慧生活創

想館或龍崗區科技館，及「 優必選 」、大疆教育體

驗中心等創新科技企業，約當天上午7時回校集合，

當晚7時前回校解散。負責策劃及帶隊到內地考察的

助理校長李偉雄介紹，「這條路線既有歷史文化部

分，也有科技創新內容，文科理科學生的興趣都兼顧

到。」而各展館內容互動性強可供學生參與，絕不只

是「坐定定睇」。

為助豐富學生考察所學，李偉雄指該校已安排一系

列事前準備，「同學先要做一份報告，涉及4至5小

時（學時）做準備工夫，包括定下研究題目、方法和

內容，再下一步就要搜集資料，亦會跟同學講解，採

用不同研究方法，於考察期間該注意些什麼。」

他舉例，考察期間如何做好紀錄，訪問他人有何技

巧等，事前都要作指導，「尤其行程中着眼點眾多，

假如同學想做無人機課題，就要對準主題，多留意相

關事宜；訪問方面，會要求同學最少設3個研究目

的，並構思相關的焦點問題，屆時可嘗試作一個簡單

訪問。」

作為預習 選定探究主題

李偉雄提到，目前已在課堂中初步介紹各景點資

料，「很多網站都設有VR參觀，可讓同學先預習，

免得屆時『不知自己在看什麼』。有些勤力的同學更

已『預覽』整個行程，說這趟應該很好玩。」

此外，同學亦已各自選定探究主題，包括智能城

市、物聯網等，考察過程中發掘相關資訊，回來再進

行分析及撰寫報告，「譬如研究『優必選』，考察過

後可能就要分析一下它成功的原因、對國家以至對世

界的影響，主要就是三段式：原因、內容、影響，以

此脈絡完成報告。」復活節假期間，每名學生將搜集

最少15項與主題相關資料，一切準備就緒後4月底便

可順利出發。

教育局局長曾於3月9日至10日率先帶領教育界代

表試行考察路線，李偉雄亦有參與，「這次試行令我

們更心裏有數，同學於考察既會學到歷史，亦會了解

到國家最新發展；當然那次試行還有一些學校交流，

如學生考察時做到的話就更加好。」

他坦言，由於疫後交流逐步復常需時，亦要抓緊中

五級學習時間，首批公民科考察部署較急，今次只得

選擇一天團，但學校已計劃為現中四生於下學年預留

10月檔期進行考察，「最少兩天行程，適合的話三天

都可以。」

香港特區的新高中核心科目——公民與

社會發展科（公民科）首次加入內地考察

核心元素，第一批學生今日起陸續出團。

特區政府教育局為5萬名中五學生組織了

22條赴廣東省一至三天的考察路線，涵蓋

歷史經濟科技文化等內容。有帶隊教師接

受香港文匯報訪問時指，已向學生提供一

系列的景點介紹鏈接，包括VR（虛擬實

境）參觀網站，並教導同學

透過筆錄、訪談等方式進行

研究，以加強學習成果。

◆香港文匯報記者 姬文風
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參觀訪談重實效

利個人生涯規劃
今日將有兩所學校約百多名師生率先出團參與公民科考察，

漢華中學是其中之一。校長關穎斌接受香港文匯報訪問時指，

該校將會參加廣州南沙、深圳前海的經濟發展和粵港合作內地

考察兩天團，出發前已為學生訂立相關學習主題，望他們屆時

透過參觀、訪談、聽講等方式，進一步提高學習成效，加深了

解大灣區各領域的發展機遇，亦將有利他們的個人生涯規劃。

漢華校長：參觀南沙前海

據了解，該兩日行程將參觀包括前海展示廳、前海深港青年

夢工場、明珠灣開發展覽中心等多個特色景點，亦會安排一場

「南沙的發展機遇和粵港合作項目」的專題講座供同學參加，

助同學反思個人或香港可在國家經濟發展上掌握的機遇和擔當

的角色，以及如何貢獻國家。

「這團將會讓同學了解廣州南沙、深圳前海的粵港經濟合作

現況和發展，所以我們已事先給同學預習，最起碼要知道前海

基本情況以及在大灣區扮演什麼角色，而其發展又為青年人帶

來哪些機遇，自己先了解和思考。」關穎斌表示，校方事前已

於課堂上透過影片簡介、預習工作紙等，幫助同學對行程有初

步了解，以便他們屆時更聚焦的探究重點。

他續說，該校今次有約百名高中學生參加公民科考察，「他

們都很興奮，始終過去三年疫情都沒機會出外交流考察，也會

想知道大灣區內地城市實況，而且有機會北上考察兩天，也是

很好的體驗。」

他表示，大灣區各內地城市近年發展非常迅速，「相信其經濟

發展、先進性，透過是次考察，都會讓同學留下深刻印象。」而

同學們將來亦有機會於大灣區內地城市生活、工作、創業，多了

解必然有利他們規劃未來。 ◆香港文匯報記者姜嘉軒

1. 廣州歷史文化保育考察

2. 廣州文化遺產保育及傳承考察

3. 深圳創科發展及文化保育考察

4. 深圳航天科技及藝術文化考察

5. 深圳歷史文化及創新科技考察

6. 佛山文化遺產及環境保育考察

7. 珠海航空科技探索之旅（高速船線）

8. 珠海航空科技探索之旅

9. 廣州、珠海經濟發展探索之旅（高速船線）

10. 廣州、珠海經濟發展探索之旅

11. 廣州南沙、深圳前海的經濟發展和粵港合作考察

12. 澳門、珠海歷史文化及藝術創意考察

13. 惠州創新科技考察

14. 肇慶的文化遺產保育與傳承考察

15. 廣州海上絲路歷史文化及農業科技考察

16. 廣州、珠海經濟發展考察

17. 深圳經濟發展及文化保育考察

18. 佛山文化遺產保育及傳承考察

19. 開平的文化遺產保育及傳承考察

20. 陽江的海上絲綢之路及開平的文化遺產考察

21. 肇慶的文化遺產保育考察

22. 潮州的文化遺產考察

一 天 行 程
兩 天 行 程

三 天 行 程

◆有同學希望多了解服務機械人的使用情況。圖為本港中學生早年赴長安

大學與當地師生交流。

資料圖片

◀李偉雄跟同學介紹內地考察的景

點和注意事項。同學郭政潁（左）

和卓美欣（右）很期待是次內地考

察。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

◆漢華中學師生將參觀前海深港青年夢工場。 資料圖片

掃碼睇片

即將迎來疫情後首次大型內地考

察，學生們興奮之餘，近日已積極

構思研究題目和方法，充實這趟旅

程。有同學對物聯網和人工智能很

感興趣，期望透過此行跟創科公司

人員溝通交流，從中了解業界的最

新發展和技術要求，為日後個人發

展早作準備。另有同學希望多了解

服務機械人於大灣區內地城市的使

用情況，特別期待到科技館參觀和

試玩，開開眼界。

「我會側重於研究服務機械人，

因它跟日常生活息息相關，而大灣

區這方面的發展非常迅速。」福建

中學（小西灣）中五學生卓美欣分

享說，她已到過行程中一些景點的

官方網站，以VR形式預先參觀一

下，亦有從抖音、嗶哩嗶哩等平台

觀看一些博主介紹，以便屆時可更

聚焦館內的機械人展品，「例如在

龍崗區科技館，裏面有很多試玩元

素，又例如到『優必選』的話，就

有很多智能機械人可以參觀。」

另一位同學郭政潁則選定了物聯

網和人工智能為其考察目標，「這

些都是全球非常熱門的課題，例如

人工智能就取得了重要的階段性進

展，包括近期興起的聊天機械人；

另外亦希望探討一下物聯網這個課

題，了解它如何幫助促成電子支付

普及化。」

郭政潁本身有選修文憑試的資訊

與通訊科技科，對電腦科學、編程

等特別感興趣，未來升讀大學亦有

意朝相關方向發展，「很多科技公

司選址大灣區設立總部，所以我都

好期待可以跟當地創科人員溝通，

透過採訪等方式了解更多業界的發

展，讓自己更清楚應該朝着哪個方

向增進知識。」

卓美欣提到，今次是疫情以來首

次全級到內地考察，自己很是興

奮，「上一次還是中二到廣東開

平，現在再有機會到大灣區內地城

市，想看看這些年的變化，特別是

科技新興企業的發展，也是希望透

過此行，跟同學增進友誼。」

◆香港文匯報記者 姜嘉軒

本疊內容：文匯要聞 本港新聞 文匯論壇 中國新聞 教育新聞 副刊 國際新聞
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文匯報 香港仔

香港特區的高中公民科學生內地考察團昨
日首發，特區政府政務司司長陳國基昨晨特別
在高鐵西九龍站為200多名師生送行，他勉勵
同學從中了解國情和國家最新發展，加強國民
身份認同，並思考如何把握國家發展帶來的龐
大機遇，成為香港和國家的貢獻者和建設者。
首發團當日乘高鐵抵達廣州，首站來到執信中
學（天河校區）。剛抵達校區，鏗鏘有力的鑼
鼓聲和熱鬧喜慶的醒獅表演，就讓香港的同學
仔頓時「醒神」過來，大家「哇」的
一聲紛紛掏出手機拍照，「沒想
到會有一場舞獅表演在第一站等
我們，真的很熱情！」

◆文/圖：香港文匯報記者 盧靜怡

一齊上堂砌模型
港穗生

公民科考察首發團抵穗 喜獲醒獅迎接 雀躍奔赴教室

首發團由香港特區政府教育局局長蔡若蓮帶隊，來自香港的新界鄉議局元朗區中學、漢華中學兩所學校的250名師生將一連兩日到廣州、深圳考察學習。根據安排，2023年4月初至8月約有4.5萬名香港公民科學生赴內地考察，涉及22條線路約460餘個團組，全部在廣東省內。
在啟動儀式上，有廣州同學仔舉着「穗港一家親」、「廣州歡迎你」的心形牌迎接港生，場面溫馨。儀式後，考察團學生雀躍奔赴不同教室，齊齊上課。首站的交流活動分為六組，250名師生將分別參加音樂課、航模科技課、木工勞動教育實踐課、生物顯微鏡觀察實驗科學主題活動、扇面畫的美術課、關於河流專題的地理課。在赴教室上課的路上，漢華中學中五的李同學興奮地和身邊的同學聊天。「其實我之前來過內地幾次，但這種正式的交流團還是第一次。能夠成為首發團的其中一人，感覺很期待，也希望回去和其他同學分享這次的感受。」李同學說，來之前已經做過相關功課，查詢了每個考察點的資料。
欣賞廣州風光 回港分享見聞

漢華中學中五的鄭同學是第一次來到廣州，乘搭高鐵沿途一路看風景，他覺得廣州「環境幾好」。「作為考察團成員，我最想了解大灣區對我們來說有什麼機遇，畢業之後是否可以上來闖一闖。這兩天的行程非常豐富，我會好好記下來，也會和其他還沒來的同學分享。」
合作製作拼圖 獲讚熱情主意多
在科技教室裏，兩組學生並肩而坐。老師一上

堂就送給香港學生一份日曆「小禮物」。在這堂航模課上，香港和廣州的學生需要齊齊合作來砌模型，大家熱烈討論，氣氛融洽。在地理課教室，香港和廣州的學生同樣需要互相合作，完成一個關於珠江流域的木質拼圖和立體地圖。廣州執信中學高一的金同學說，「我們共同完成了流水地貌堆積模型，他們很熱情，合作時大家都互相出主意，一起參與製作。」談到對香港同學仔的評價，廣州學生李同學就給了兩個關鍵詞：「熱情」、「主意多多」。金同學說，希望以後也有更多交流，大家可以互相學習。
在美術課上，香港和廣州同學則學習扇面畫，主題是畫荷花。考察團的張同學舉起和同學畫的水墨畫看了又看，特別高興。在老師提到畫作完成後可以蓋印章時，他又跑上台蓋印，特別滿足。「水墨畫是中國傳統藝術，用毛筆和墨水作畫的過程很享受，最後又有成品，我會帶回去和同學分享。」

關注北上發展 擴闊未來路向
即將結束第一站參觀行程，兩地學生在餐廳裏一起拍合照留念。大家互相幫忙拍照，不時擺出各種造型，洋溢着青春活力的氣息。漢華中學學生曾俊然表示，這次來走訪真的非常開心，之前對於未來規劃，可能只會想如何升讀香港本地大學，或者只會想如何外出到外國例如美國、英國等地升學。他說：「這次交流考察之後，我們了解到不同的渠道，比如我們可以回到大灣區內地城市發展，無論是升學還是就業都是好的選擇，我們看到未來更多的可能性。」

老友鬼鬼
在廣州執信中

學考察時，走過
「美麗數學」的展
示廳，不少香港學

生好奇地參觀了一番「立體化」的數
學模型，看到轉盤也隨手一轉看看會
出現什麼效果。在啟動儀式上，看到
歡迎「穗港一家親」的心形牌子，也
有港生拍照打卡留影，分外珍重廣州
學生這份真誠的心意。午飯之後，考
察團即將結束第一站行程。廣州和香
港學生依依惜別。「你幫我們拍一
張！」「我們要拍張合照！」拍照紀
念成為第一站尾聲的飯後小甜點。
在陳家祠再次看到舞獅時，不少香

港學生更是親身上陣舉起獅頭舞了起
來，動作架勢有模有樣。陳家祠是現
存規模最大的廣府傳統建築之一，以
裝飾精巧、堂皇富麗而著稱於世。陳
家祠建築本身就融合磚雕、石雕、木
雕、灰塑等嶺南百藝精品藝術，香港
學生聽着介紹和指引，穿過筆直秀美
的連廊，抬頭是屋頂瓦脊上造型各異
的雕塑，低頭是花紋複雜的青磚，每
走一步大家都讚嘆不已。
在廣州西關騎樓街中的永慶坊，老

街民居、沿街騎樓裏藏身着一座座民
國大宅，過去廣州粵劇的武打行館、
八和會館也位列其間，引發了參觀團
香港學生們的濃厚興趣。
走訪期間，掏出手機，將自己感興趣的內容隨手拍下，成了部分香港學生的慣性動作。無論是在課堂上親手製作的作品，還是路上遇見新奇的事物，都被一一拍下。首發團的考察時間雖然僅有兩天，但留在照片裏的每一處景點，都將成為香港學生返港後的珍貴回憶。 ◆香港文匯報記者盧靜怡 廣州報道
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同堂上課，歡
樂無限！雖然香
港學生和廣州學
生穿着不一樣的校服，但大家在課堂上的小組合作卻是一樣的默契。每個人桌前都擺放了一個木製魔方，要拆解開來難度也不小。兩地學生不約而同地齊齊凝神拆解一組木方塊，還吱吱喳喳地熱烈討論，有先解出來的香港學生，主動幫助對面的廣州學生，也有先完成的廣州學生從座位站起來，俯身幫忙對面的港生解難。

經歷了一堂課的相處和合作，香
港學生和廣州執信中學的學生已經
成為結伴吃飯的「飯搭子」。在上
課前，漢華中學中五學生鄭同學
還對記者說，很期待能認識廣

州的學生，大家互相交流切磋。課程完畢，記者在餐廳上重遇鄭同學，發現他已經和廣州執信中學的學生坐在一枱，邊吃飯邊聊天，其樂融融。鄭同學和廣州同學仔講解在香港午餐通常有什麼，廣州學生則跟小夥伴們分享內地快捷便利的「外賣 App」，大家都聊得很開心，他還主動讓記者為他和廣州同學拍照作紀念。
漢華中學校長關穎斌對香港文匯報表示：「這次的兩天行程非常豐富，學生有機會到內地學校和內地學生一起上堂，發現內地上學方法都很

活躍，教學方法很先
進，學生也學習到很多
東西。」

◆香港文匯報
記者盧靜怡 廣州報道

香港文匯報訊（記者 高鈺）昨日起行的學生一連兩日會配合公民科學習，於廣州和深圳考察多個地點。昨晨前來高鐵西九龍站為首發團師生送行的特區政府政務司司長陳國基表示，今學年完結前特區政府會安排大約四萬多名高中生到內地考察，出發的學生正就讀中五級，明年便念中六考DSE文憑試，考察所學對他們升學及發展規劃，選讀哪所大學和科目都非常重要。他寄語同學要用心利用這次機會，到內地時應多重點看看國家各方面的發展，結合自己興趣，便能更清楚未來讀書以至工作的方向，確保不會選錯。雖然今次考察時間不太長，但相信對學生來說亦相當足夠。
陳國基重申，特區政府會安排所有高中學生，主要是在中五級時參與一次內地考察訪問，讓他們每位都有機會認識國家發展、認識祖國，而在考察後各學校會決定學生如何總結考察所得，相關報告只會向學校提交，他並鼓勵同學在交流完結後大家坐下來傾談交流，分享感受。

蔡若蓮：建立國民身份認同
此次帶隊的特區政府教育局局長蔡若蓮亦表示，香港公民與社會發展科的內地考察是課程的重要部分，目的是讓香港高中學生能夠親身了解國家，了解國情，體驗中華文化，對國家最新的發

展和成就有更深入的認識，從而建立文化自信和國民身份認同。首次與同學一同離港學習的牛同學在出發前形容自己心情十分興奮，期望透過今次活動可結交當地新朋友，而活動結束後則需提交一份有關大灣區的功課，並向同學匯報。有學生則表示，學校已要求在考察回港後撰寫一篇1,000字論文，講述大灣區如何幫助年輕人，以及中國青年如何為國家經濟作出貢獻，他希望能在旅程中更深入了解國家發展。

陳國基勉關注國家發展認清路向 校服不同志向同
同枱食飯好好傾
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◆首個高中公民
與社會發展科學生內
地考察團昨日到訪廣
州市執信中學。圖為
港穗學生一起參與木

工課。

◆在美術教室，港穗學生一起畫扇面畫。

◆有廣州學生舉牌迎接港生，場面溫馨。

◆在陳家祠，港生親身體驗舞獅。 香港文匯報廣州傳真 ◆港穗學生共進午餐，互相分享趣事。
◆港穗學生興奮合照。

◆考察團昨日早上乘廣深港高鐵出發。圖為陳國基（左一）和蔡若蓮（左二）與參與學生交談。 陳國基Fb圖片

掃碼睇片

掃碼睇片
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空氣炮滅火 智慧消防不用水
高中生試做小型科研 參與研究設計採集數據分析報告全流程

在這個信息時代，新聞成了生活中不可缺少的
一環，每個人都藉着新聞來了解時局和世界，少
看一篇報道，就等同於少了一個話匣子！然而，
你知道每一篇新聞報道背後的工作者背負着怎樣
的使命嗎？
記者，身為把握報道內容和言論風向的第一線

人員，使命就是弘揚人文理想，或曰人文理念、
人文關懷，使諸如公平、正義、自由、民主、科
學等常識性的普世價值得以融入人民的心靈。一
句話，社會責任感是記者的使命。
香港文匯報記者應是真相的代言人，對理想不

懈追求丶對事業忠貞不渝丶對工作孜孜不倦，可
「鐵腳」、「馬眼」、「神仙肚」，即腳可跑
跳、眼觀四路、肚能捱餓，兼具岳飛的勇氣、諸

葛亮的智慧、唐太宗的冷靜，是「鐵肩擔道義、
妙手著文章」的歷史的目睹人及時代記錄者。

假如我是香港文匯報記者，定當會竭盡所能，
把最真實的新聞報道，以求真、公平、客觀、不
偏不倚的態度報道給讀者，不斷章取義或曲解新
聞材料的原意，不蒙騙大眾。雖然人們偏向喜歡
譁眾取寵的新聞，令他們得不到真實的資訊，但
我相信，只要我堅持報道真實的新聞，定當會吸
引一群願意追求真理的讀者。
假如我是香港文匯報記者，我會秉持「文以載

道，匯則興邦」的精神，關心社會民生，貼近大
眾生活、收集市民的意見，耐心聆聽他們的心底
話，代表他們於公眾媒體發出好聲音，凝聚社會
共識，由治及興，成為市民大眾與政府之間的橋
樑，維護香港社會的和諧。

假如我是香港文匯報記者，我會到奧運會場，
在會場奏起國歌的時候，用相機記錄那些激勵人
心的畫面，把健兒勝利的面貌丶獲獎的消息揚威

社會，使人民都能感受到這種喜悅。一分耕耘，
一分收穫，他們優異的成績是艱苦訓練、努力拚
搏的結果，我們怎能不報道呢？
假如我是香港文匯報記者，我會開闢一個專

欄，專門探討不同職業及深入探究不同文化，例
如懷舊士多、水貨文化、遺體化妝師或一名單親
父親的故事等，令讀者接觸到社會上各族群。希
望藉着訴說不同文化行業的故事及其背後的意
義，令無名英雄有被大眾重新認識的機會。
假如我是香港文匯報記者，我會坐言起行關心

社會民生，親自了解不同社會階層的生活。在霓
虹燈下，繁華的國際大都市存在另一群人，隱身
在角落中，沒有人注意──他們就是獨居長者、
低下階層等社會弱勢社群。我會採用「沉浸式」
的報道角度，強調社會的關懷，令讀者更能共
情，利用報章的力量獲得大眾關注，幫助他們擺
脫貧富懸殊。
假如我是香港文匯報記者，我打算開設一個醫

療專區，主要藉着與病人及康復者訪談，為市民
帶來不同心理精神疾病以及癌症等資訊及分享心
路歷程。希望能夠借此撇清大眾對精神病及癌症
的誤解，以為精神病就一定會用武器傷害人，是
不折不扣的失心瘋、以為癌症病人只能夠等待死
亡，鬱鬱不得歡，努力改變他們因此不願了解這
些疾病、退而遠之的心態。
一段文字，能夠牽動人心；一份報章，有着無

窮的力量。假如我是香港文匯報記者，我會具備
孔子的「四心」、「鐵肩擔道義」，緊握自己手
中的筆、鏡頭或話筒如實記錄下歷史長河流過的
瞬間，帶來一個個以文為本的人民報道，使中華
文化薪火相傳，促進社會的公正、平等和共融。
涓滴之水終可以磨穿大石，不是由於它力量強
大，而是由於晝夜不捨的滴墜。相信我的報道，
假以時日，定能在社會上帶來好影響。

◆寶安商會王少清中學 吳紫柔
註：標題為編者所加

身懷社會責任感 弘揚人文理念
�������

◀「應用人工智能及機械人科技的智慧消
防」項目。 香港文匯報記者王鼎煌攝

▲「結合虛擬實境技術建構元宇宙遊戲」
項目。 香港文匯報記者王鼎煌 攝

多名參加計劃的學員及理大導師日前接
受香港文匯報訪問並分享成果。西島

中學的盧樂熙（Edward Lowe）表示，自己
在理大建築環境及能源工程系副教授黃鑫
炎與兩名博士生王蒙與張偉傑的指導下，
進行「應用人工智能及機械人科技的智慧
消防」項目，希望研發一款全程無須人為
干預，及沒有水或滅火劑的情況下，可以
自主找尋火源並快速滅火的智能機械人。

訓練機械人識別火焰界定範圍
在導師指導下，Edward利用機械人配備

的傳感器與攝像頭，並使用計算機視覺識
別技術與機器學習算法，教會機械人如何
識別火焰及界定火焰的範圍。而團隊設計
出的「環形渦流炮（Toroidal Vortex Can-
non）」，則可實現在不需要水的情況下，
藉助空氣渦流從數十米外將火焰旋轉吹
熄，實現遠距離滅火。而搭配理大研製的
智能應用程式，更可借助代碼訓練機械人

向火移動。三項技術合體為一，即可實現
無須用水即可自主鎖定火源並實施滅火的
智能機械人。在計劃的幾個月間，已製作
出小型樣品機械人。
黃鑫炎補充指，團隊中的博士生亦已開

始製作最終的成品機械人，期望最終可以
將其應用到真實的火災現場，成為消防員
的可靠助手，保障前線人員安全。

元宇宙遊戲結合娛樂健康
計劃中的另一項目「結合虛擬實境技術

建構元宇宙遊戲」，則由基督教宣道會宣
基中學的曾彩霞與拔萃女書院的陳喆珊，
在理大工程學院工業及系統工程學系高級
導師鄧育明與研究助理伍家駿指導下進
行，涉及在元宇宙框架下構建出一款虛擬
角色在虛擬學校環境中，歷盡艱難「返
校」的故事。兩名女生對元宇宙的概念框
架完成文獻研究調查後，並運用設計與3D
繪圖技巧，創建出虛擬的互動元宇宙環

境，並將健康運動的元素結合到電子遊戲
當中，使得娛樂性與健康運動相結合。
理大副校長（學生及環球事務）楊立偉

介紹指，計劃推行三屆以來，已有83所學
校340名中學生參與到114個理大的研究項

目，主題涵蓋人工智能、大數據、康復治
療、護理學、各類工程學等，校方新學年
將繼續推廣計劃，並鼓勵導師帶領中學生
們參與更大規模的研究，進一步開拓其科
研視野，為香港培育下一代科研人才。


